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ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА, ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Г од  и здания  4 6 -й №  2 0 0  (1 1 7 8 4 ). Четверг, 23 августа 1962 года. Цена, 2  коп.

Шестому сгезду 
у п о л н о м о ч е н н ы х  

потребительской 
к о о п е р а ц и и  С С С Р

Дорогие товарищи! Центральный Комитет Коммунистической партии и 
Совет Министров СССР горячо приветствуют делегатов шестого съезда 
уполномоченных потребительшсой кооперации, который проходит в обста
новке могучего трудового подъема советского народа, успешно претворя
ющего в жизнь исторические решения X X II съезда КПСС.

Потребительская кооперация в нашей стране является одной из форм 
вовлечения широких масс трудящихся в коммунистическое строитель
ство, коммунистического воспитания и школой общественного самоуправ
ления, она призвана совершенствовать торговлю на селе, организовывать 
сбыт излишков сельскохозяйственных продуктов. Являясь массовой об
щественной организацией, объединяющей свыше 43 миллионов пайщиков, 
потребительская кооперация вносит значительный вклад в расширение 
экономических связей между городом и деревней.

Быстрое развитие социалистической экономики, непрерывное увеличе
ние производства промышленной и сельскохозяйственной продукции, по
вышение благосостояния и культурного уровня советских людей требуют 
дальнейшего расширения и улучшения хозяйственной и организаторской 
деятельности потребительской кооперации.

Долг работников потребительской кооперации —  дальше развивать 
кооперативную торговлю, больше проявлять заботы об удовлетворении 
растущих запросов трудящихся, активнее воздействовать на увеличение 
производства, улучшение качества и ассортимента товаров народного по
требления, улучшать торговлю книгами и культтоварами, быстрее устра
нять недостатки в работе, постоянно повышать культуру обслуживания 
населения. Необходимо всемерно расширять сеть столовых, чайных, хле
бопекарен, прачечных, ремонтных и пошивочных мастерских, детских 
учреждений.

Потребительская кооперация должна увеличивать заготовки сельско
хозяйственных продуктов и сырья, плодов и ягод, широко организовать 
сбыт излишков продуктов, имеющихся у колхозов и колхозников.

Одна из важнейших задач работников потребительской кооперации —  
неуклонно улучшать планирование и методы хозяйствования, усилить 
борьбу за увеличение и сохранность кооперативных средств, за эконо
мию и  бережливость, решительно искоренять бесхозяйственность и поте
ри.

Кооперативные организации обязаны строго соблюдать принципы демо
кратии, постоянно укреплять связи с пайщиками, шире привлекать их к  
управлению хозяйством и участию в контроле за деятельностью органи
заций и предприятий потребительской кооперации, развивать критику и 
самокритику недостатков в работе.

Центральный Комитет Коммунистической партии Советского Сощза и 
vOB6T М инис^ов СССР выражают уверенность в том, что работники по- 
требительской кооперации с еще большей энергией будут выполнять стоя
щие церед ними задачи и внесут свой достойный вклад в дело коммуни
стического строительства в нашей стране.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТ МИНИСТРОВ

СОВЕТСКОГО СОЮЗА СОЮЗА ССР

VI съезд уполномоченных 
потребительской  
кооперации СССР

ПЕРВЫЙ в ОБЛАСТИ ФОНТАН 
ПРОМЫШЛЕННОЙ НЕФТИ

Телеграф принес радостную весть: , нефтеразведчики Новоси
бирского территориального геологического управления впервые в 
Томской области получили 19 августа 1962 года фонтан промыш
ленной нефти.

Нефть получена из первой скважины, пробуренной на Оо'снинской 
площади Александровского района бригадой бурового мастера Ни
колая Ивановича Понамарева. Мощный нефтяной пласт приурочи
вается к  нижнемеловым отложениям и залегает на глубине 2.130 
метров.

Из скважины, пробуренной на этот нефтеносный горизонт, уда
рил фонтан нефти дебитом 400 тонн в сутки.

Свой трудовой успех нефтяники Новосибирского территориаль
ного геологического управлений посвящают успешному заверше
нию группового космического полета «небесных братьев» А. Г. Ни
колаева и П. Р. Поповича.

^  ^ Н. РОЖОН,
начальник Новосибирского территориального геологического 
управления.

МОСКВА, 21 августа.( ТАСС). Се
годня в Большом Кремлевском двор
це открылся V I съезд уполномочен
ных потребительской кооперации 
СССР. Присутствует 1.676 делега
тов, а также представители кооперз' 
тивных организаций 29 зарубежных 
стран.

Тепло встретили делегаты съезда 
н  гости появление в ложах товари 
щей Г. И. Воронова, А. П. Кирилен
ко, Ф. Р. Козлова, А. И. Микояна, 
А. Н. Шелепина.

С большим воодушевлением был 
избран почетный президиум съезда 
в составе Президиума Центрального 
Комитета КПСС во главе с тов. 
Н. С. Хрущевым.

После образования руководящих 
органов съезда делегаты утвердили 
следующий порядок дня:

1. Отчетный доклад правления 
Центросоюза и  задачи потребитель
ской кооперации по выполнению 
■решений XX II съезда КПСС.

2. Утверждение баланса Центро
союза.

3. Отчетный доклад ревизионной 
комиссии Центросоюза и заключение 
по балансу Центросоюза на 1 янва
ря 1962 года.

4. Об изменениях в уставах ор
ганизации потребительской коопера
ции.

5. Выборы совета Центросоюза, 
председателя и членов правления 
Центросоюза, председателя и  членов 
ревизионной комиссии Центросоюза.

Секретарь Ц К КПСС А. Н. Шеле
пин огласил приветствие Централь
ного Комитета КПСС и Совета Ми
нистров СССР V I съезду уполномо
ченных потребительской коопера
ции СССР. Это приветствие было 
встречено горячими аплодисментами 
и выслушано с огромным внима
нием.

С докладом по первому вопросу 
порядка дня выступил председа

тель правления Центросоюза А. П. 
Климов.

После выступления А. П. Климова 
слово было предоставлено члену 
правления Центросоюза А. С. Бала
шову. Он сделал доклад об утверж
дении баланса Центросоюза. С отчет
ным докладом ревизионной комис
сии выступил ее председатель 
Д. С. Тимофеев.

По заслушанным докладам нача
лись прения. В них приняли участие 
председатели правлений потребсою
зов: Российской Федерации ■
М. М. Денисов, Украины —  Н. П. 
Сай, Целинного края —  А. С. Евдо
кимов. Выступавшие говорили о воз
росшей роли потребительской коопе
рации в жизни села. Там повсемест
но открьгааются новые магазшы, 
склады, столовые, пищевые и про
мышленные предприятия. Но не вез
де еще культурно обслуживают по
купателей. Мало в сельской местно
сти пекарен и  мастерских бытового 
обслуживания. Ораторы критиковали 
правление Центросоюза за упущения 
в организаторской работе, за недо
статочное внимание к  подготовке 
кадров.

Съезд советских кооператоров 
приветствовали председатель Вер
ховного кооперативного совета Поль
ши Тадеуш Янчик, председатель 
правления Центрального совета по
требительских кооперативов Чехо
словакии Йозеф Непомуцкий, прези
дент Союза немецких потребитель
ских кооперативов Герхард Люхт. 
Были оглашены приветственные те
леграммы съезду от правления Все
китайского союза снабженческо- 
сбытовой кооперации, правления 
Центрального союза потребительских 
кооперативов Корейской Народно- 
Демократической Республики.

22 августа съезд продолжал ра
боту.

На лесозаготовках

Решает четкая 
организация труда

'  В августе большинство леспром
хозов комбината «Томлес» работает 
ниже своих возможностей. В числе 
отстающих предприятий крупные 
лестромхозы Ергайский, Тимирязев
ский, Берегаевский и другие. Ком
бинат «Томлес» за 20 дней августа
недодал государству 14 тысяч кубо 
метров леса.

По выполнению августовского 
плана вывозки древесины леспром
хозы комбината «Томлес» имеют за 
20 дней следующие показатели (в 
процентах к  месячному плану):

1. Парабельский 75,5
2. Нюрольский 74,3
3. Еаргагокский 70,9
4. Лайский 70,5
5. Колпашевский 68,7
6. Линевский 66,2
7. Аргат-Юльский 63
8. Бакчарский 62
9. Нибегинский 62

10. Асиновский 61,2
И .  Пышкино-Троицкий 61
12. Чаинский 60,6
13. Молчановстжй 60
14. Ореховский 60
15. Томский 58
16. Ново-Тегульдетский 57,5
17. Уткинский 57
18 . Ингузетский 55,3
19. Ергайский 54,8
20. Берегаевский 53
21. Зырянский 52,9
22. Тимирязевский 50,8
23. Орловский 49,;.
24. Белоярский 42,8

В Ново-Тегульдетском, Пышкино-
Троицком, Линевском и некоторых 
других леспромхозах по-прежнему 
неправильно маневрируют трудовы
ми ресурсами: на прямых лесосеч
ных работах здесь трудится значи
тельно меньше людей, чем преду- 
смотр_еяо планом. Слишком много 
людей на этих предприятиях занято 
вспомогательными работами.

Но главная причина отставания 
лесной промышленности области —  
низкая производительность труда.

В Ергайском леспромхозе на пря
мые лесосечные работы поставлено 
достаточное количество рабочих, 
суточный график вывозки древесины 
не выполняется. Из-за плохой орга
низации труда, больших помех в ис 
пользовании техники комплексная 
выработка на одного лесоруба здесь 
очень низка —  она составляет лишь 
1 ,7  кубометра в день.

Еще ниже производительность 
труда в Тимирязевском леспромхозе. 
Чтобы увеличить вывозку леса, ру
ководители леспромхоза сняли 
других работ и  послали в лесосеки 
всех, кого только можно. В лесу окЗ- 
залось людей на 111 человек боль
ше, чем требуется по плану. Но ру
ководители леспромхоза забыли i 
главном —  как  следует организо 
вать труд людей. Производитель
ность труда лесорубов з.^сь даже 
ниже, чем в Ергайском леспромхозе. 
Каждый лесоруб здесь заготавлива
ет в день лишь 1,3 кубометра леса.

Такое же положение в Берегаев- 
ском леспромхозе и  в некоторых дру
гих леспромхозах.

Главная задача руководителей 
предприятий, партийных и профсо
юзных организаций позаботиться 

создании всем лесозаготовите
лям ус^ювий для высокопроизводи
тельной работы, на полную мощ
ность использовать всю технику. / 

Дело чести лесозаготовителей об
ласти —  ликвидировать допущенное 
отставание, успешно выполнить ав
густовский план.

/
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Летчики-космонавты А. Г. Николаев (справа) и П. Р. Попович.
Фото А. Сергеева. (Фотохроника ТАСС).

Дороги 
на всей

к звездам, к счастью 
Земле прокладывает

для человечества страна Советов
Пресс-конференция, посвященная полету 

А н д р и я н а  Н и ко ла ева  и Павла  П о п о в и ч а
МОСКВА, 21 августа. (ТАСС). Се

годня в актовом зале Московского 
государственного университета име
ни М. В. Ломоносова состоялась 
пресс-конференция советских и ино
странных журналистов, посвящен
ная Первому в истории длительному 
групповому полету советских косми
ческих кораблей «Восток-3» и «Во
сток-4».

В этой встрече, устроенной Ака
демией наук ССС!Р и МИД СССР, 
приняло участие более 2.000 чело
век. В их числе сотни иностранных 
и советских корреспондентов и ком
ментаторов газет, журналов, ■ радио 
и телевизионных компаний всех кон
тинентов.

В зале присутствовали деятели со
ветской науки и культуры, предста
вители общественных организаций, 
а также предприятий столицы. Бы
ли приглашены главы дипломатиче
ских представительств, аккредито
ванные в СССР.

Участники пресс-конференции теп. 
ло приветствовали Героев Советского 
Союза летчиков-коемонавтов Ю. А. 
Гагарина, Г. С. Титова, А. Г. Нико
лаева и П. Р. Поповича.

С огромным интересом собравшие
ся слушали речи ученых, которые 
рассказали о первых итогах беспри
мерного звездного полета, закрепив
шего в веках приоритет советской 
науки и  техники в освоении неизве
данных просторов Вселенной на бла
го человечества.

На пресс-конференции выступи 
ли Герои Советского Союза летчики- 
космонавты СССР Андриян Григорь
евич Николаев и Павел Романович 
Попович, речи которых были выслу
шаны е большим вниманием.

. ***

Вступительное слово произнес, от
крывая пресс-конференцию, прези
дент Академии наук СССР академик 
М- В. Келдыш.

Выступление академика 
М. В. Келдыша

1 .5 0 0  щ н т ш р о в  е  гек т а р а
ОШ, 21 августа. (ТАСС). Крепкая 

дружба установилась у  полеводов 
киргизского совхоза «Кызыл-кия» с 
прославленным кукурузоводом Узбе
кистана Любой Ли. Весной они по
бывали в колхозе «Политотдел» 
Ташкентской области, внимательно

изучили опыт соседей, привезли гиб
ридные семена узбекской зубовидной 
кукурузы .

Сейчас эта кукуруза дает обиль
ный сбор. С 50-гектарного массива 
механизаторы бригады Мамата Цма-<

рова сняли на круг по полторы ты
сячи центнеров стеблей с початками. 
275 гектаров в хозяйстве оставлены 
на семенные цели. И здесь ожидает
ся высокий урожай > до 100 цент
неров сухого зерна с гектара. -  -

Уважаемые товарищи! Дамы и 
господа!

15 августа 1962 года был успеш
но^ завершен первый в мире группо
вой космический полет советских 
кораблей-спутников «Восток-3» и 
«Восток-4», пилотируемых; летчика- 
ми-космонавтами товарищами Анд
рияном Григорьевичем Николаёвым 
и Павлом Романовичем Поповичем.

В течение 71 часа летчики-кос
монавты Андриян Николаев и Павел 
Попович совершали совместный по
лет в космосе, пройдя за это время 
путь, почти в три раза превышаю
щий расстояние о'т Земли до Луны и 
обратно.

За время своего беспримерного по
лета, начатого 11 августа 1962 г. 
в 11 часов 30 минут по московскому 
времени, товарищ Николаев проле
тел свьппе 2.600 тыс. километров и 
более 64 раз облетел вокруг земного 
шара. Замечательный полет товари
ща Поповича был начат 12 августа 
1962 года в 11 часов 02 мин. по 
московскому времени, и он пролетел 
около двух миллионов километров и 
обогнул Землю более 48 раз.

Полностью выполнив программу 
полета, летчики-космонавты с вы
сокой точностью почти одновременно 
благополучно приземлились в районе 
южнее Караганды каждый на опре
деленной заранее расчетом площад
ке.

Изумившие весь мир полеты ко
раблей-спутников «Восток-Ь> и 
«Восток-4>> были осуществлены в 
соответствии с программой изучения 
и освоения космического пространст
ва, проводимой Советским Союзом в 
мирных целях. Выдающееся дости
жение советской науки и  техники 
совершено на благо всего мира.

Путь в космос, открытый Юрием 
’ ’агариным и Германом Титовым, ста
новится широкой дорогой, которая 
ведет человечество к  новым победам 
разума и труда. Полеты Андрияна 
Николаева и Павла Поповича на кот 
раблях-спутяиках «Восток-3» и 
«Восток-4» *— новый знаменатель
ный этап этого пути, приближающий 
нас к  осуществлению межпланетных 
полетов.

Групповой полет космических ко
раблей имеет большое значение для 
отработки межпланетных станций, 
для создания еще более совершенных 
космических кораблей, для освоения 
межпланетных трасс, „ .. -

Выполнение многодневного, груп
пового космического полета потре
бовало создания усовершенствован
ных космических кораблей-спутни
ков. Совершенные системы управле
ния кораблями-спутниками позво
лили точно выполнить всю програм
му полета. Особенно четко работали 
все системы космических кораблей 
на самых сложных, участках поле
та —  необычайно точно были выве
дены корабли-спутники на свои ор
биты и безукоризненно проведен 
спуск кораблей.

На кораблях-спутниках : «Во
сток-3» и «Восток-4» был установ
лен усовершенствованный комплекс 
связной радиоаппаратуры, усовер
шенствованная аппаратура телеви
дения, а также специальная допол
нительная аппаратура автоматики, 
обеспечивающая двусторонние пря
мые переговоры между кораблями..

Широкая, сеть наземных станций 
позволила вести непосредственные 
переговоры с .кораблями практически 
из любого, пункта Советского Сою
за. Сплошь и рядом двусторонние 
переговоры -с космонавтами п о ; УДВ 
велись на ’расстоянии , в несколько 
тысяч километров, а в диапазоне ЕВ 
зарегистрирован ряд: случаев, когда 
дальность, связи значительно превы
шала 10 тысяч километров.

Очень четко и -оперативно рабо
тали наземные .приемные и-пере
дающие радиоцентры, на которых
использовались мощные ■ направлен
ные системы, переключаемые соглас
но целеуказаниям, непрерывно по
ступавшим от координационно-вы
числительного центра.

Длительная программа полета по
зволила космонавтам покидать крес
ло и  осуществлять свободное плава
ние в кабине, во время которого ко
смонавты вьшолняли различные ра
бочие операции. В свободном плава
нии космонавты вели радиосвязь с 
помощью специальной системы ка- 
бинных громкоговорителей и микро
фонов, обеспечивающей практически 
неизменную сльппимость космонав
том передач с Земли и громкость 
его: передач на Землю при нахожде
нии космонавта в любом месте ка
бины. ■ ..

Большая длительность полета, 
двухсторонние переговоры космонав
тов и интенсивность -радипперегово- 
ров космонавтов с Землей позволили

риал по прохождению радиоволн и 
орга-низации радиосвязи одновремен
но с несколькими кораблями.

Создание усовершенствованных 
космических кораблей-спутников 
«Восток-3» и «Восток-4» и спе
циально принятьш меры позволили 
обеспечить длительные иолеты кос
монавтов в космических условиях.

Благодаря принятым мерам не
весомость и действие других факто
ров космического полета не наруша
ли отличной работоспособности кос
монавтов, не помешали товарищам 
Николаеву и Поповичу четко выпол
нить всю намеченную программу по
лета.

Разработанные советскими учены
ми на основании опыта суточного 
полета Г. С. Титова методы подготов
ки  космонавтов позволили подпол
ковнику П. Поповичу и майору 
А. Николаеву сохранить хорошее 
самочувствие на всем протяжении 
многосуточных полетов.

Невиданная до сих пор продолжи
тельность полета Николаева и По
повича, бесперебойная работа всей 
научной аппаратуры, установленной 
на кораблях-спутниках «Восток-3» 
и' «Восток-4», активное участие са
мих космонавтов в проведении на
учных исследований дали советской 
науке новые ценные сведения о 
влиянии условий космического поле
та на организм человека.

Результат этих полетов вселяет в 
нас уверенность, что могут быть соз
даны условия сохранения здоровья 
и работоспособности космонавтов в 
очень длительных космических поле
тах.

Все полученные данные во время 
группового космического полета 
тщательно обрабатываются; резуль
таты научных исследований будут 
опубликованы и явятся новым боль
шим вкладом советской науки в де
ло мирного освоения человеком кос
мического пространства.

Групповые полеты кораблей-спут
ников «Восток-3» и «Восток-4», по
ложившие начало групповым согла
сованным действиям человека в кос
мосе, являютея выдающимся шагом 
на пути освоения космического про
странства. Они убедительно показа
ли возможность свободного полета 
человека в космосе, показали , пути 
осуществления > еще ..более: сложных 
и - длительных космических •. полетов 
как  по орбите вокруг Земли, так и 
к-другим планетам.

Длительный групповой • космиче

ский полет— это выдающийся под
виг ученых, конструкторов, инжене
ров, рабочих, выдающийся подвиг
достойных сыновей нашего народа 
летчиков-коемонавтов Андрияна Гри
горьевича Николаева и Павла Рома
новича Поповича. Их мужество, уме
ние, организованность обеспечили 
проведение первого в мире группово
го полета, вписавшего новую слав
ную страницу в летопись подвигов 
советского народа, советской науки 
и техники, совершенных во имя Ро
дины, во имя мира и прогресса все
го человечества.

Полет является новым свидетель
ством того, как много вносят в со
кровищницу мировой культуфы сво
бодные народы страны социализма, 
народы, которые творят величайшее 
дело в истории человечества— стро
ят коммунистическое общество.

Дорогие Андриян Григорьевич и 
Павел Романович! Весь советский 
народ, все человечество с. огромны* 
вниманием и восторгом следи.ти за 
вашим беспримерным полетом и вос
торженно встретили ваше возвраще
ние на советскую землю. Партия, 
правительство, весь советский народ 
высоко ценят ваш бессмертный под
виг. Вам присвоено звание Героев 
Советского Союза и звание летчи- 
ков-космонавтов Советского Союза.

Разрешите мне приветствовать 
вас, дорогие Андриян Григорьевич и 
Павел Романович, от имени Акаде
мии наук, от всех ученых Советско
го Союза и от лица всех собравших
ся в этом зале.

Академия наук Советского Союза, 
учитьгеая выдающееся значение со
вершенного вами космического поле
та для ршуки, для космонавтики, 
присудила , вам Золотые медали име
ни нашего выдающегося соотечест
венника, великого ученого, -который 
первым предсказал возможность осу
ществления космических полетов и 
начертал пути их осуществления, 
Е. Э. Циолковского —  основополож
ника теории ракетной техники и 
космических полетов! Разрешите мне 
с большой радостью вручить вам 
эти медали.

%*
Президент, Академии наук СССР 

под аплодисменты всего' зала вруча
ет Золотые медали имени Е. Э. Ци
олковского А.  ̂Г. Николаеву и П. Р. 
Поповичу.

»**
Слово предоставляется профессору 

В. И. Яздовскому. ■

Выступление В. И, Яздовского
Дорогие товарищи! Дамы и госпо

да!
Среди множества проблем, от ре̂  

шения которых зависит успех буду
щих космических путешествий, од
ной из наиболее существенных яв
ляется проблема длительного воздей
ствия на человека комплекса факто
ров космического полета.

Экспериментальное изучение 
влияния этих факторов, особенно не
весомости, возможно лишь в услови
ях реального полета на космических 
аппаратах. В связи с  этим исключи
тельный интерес представляет ис
пользование обитаемых кораблей- 
спутников, как своеобразной лабора
торной базы для подготовки дальних' 
космических рейсов.

Замечательными орбитальными 
полетами советских космонавтов 
Ю. А. Гагарина и Г. С. Титова была 
доказана переносимость человеком 
односуточного пребывания в космо-

накопить .чрезвычайно ценный мате-1 се, Этому выводу не противоречили

и . д а ты е  физиологических исследо
ваний, проведенных при полетах 
американских космонавтов Гленна и 
Еарпентера.

Самым продолжительным из этих 
полетов был суточный рейс космо
навта майора Титова. Он подготовил 
почву для более решительного про
никновения человека в космос.

После полета Ю. А. Гагарина и 
Г. С. Титова советскими учеными и 
конструкторами была проведена 
большая, исследовательская работа, 
направленная на повышение физио- 
,логической устойчивости че.човека к 
действию факторов космического по
лета и некоторому улучшению усло
вий для более длительного пребыва
ния человека при полете в кабине 
космического корабля.

У  Г. С. Титова в полете наблюда
лись, как известно, некоторые веге
тативные расстройства.

^Продолжение на 2-й с^р.).
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прокладывает для человечества страна Советов
(Прбдвл>нвни«. Начало на 1-й стр).

Тщательный анализ указанных 
явлений позволил сделать предполо
жение, что реакции организма на ус
ловия космического полета в основ
ном зависят от слаженности физио
логической системы анализаторов 
пространства (вестибулярного, зри
тельного, двигательного и др.). Было 
констатировано, что в условиях не
весомости Возможны нарушения Вза
имодействия перечисленных анали
заторов и Изменения порогов чувст
вительности вестибулярного аппара
та. В результате длительное воздей
ствие даже незначительных по силе 
вестибулярных раздражителей, в ча
стности ускорений Кориолиса, вызы
вает симптомы, напоминающие бо
лезнь укачивания.

Все это ЯВИЛОСЬ основанием длЯ 
тщательного отбора космонавтов с 
использованием специально разрабо
танных методов Исследования вести
булярных реакций, позволяющих оп
ределять особенности функциониро
вания вестибулярного аппарата 
условиях взаимодействия с двигв' 
тельным и Зрительным анализатора' 
ми, а также для разработки Методбв 
тренировки физиологической систе' 
мы вестибулярного и двигательного 
анализаторов.

К  концу подготовки Космонавтов 
выяснилось, что устойчивость вести 
булярного аппарата к  прямолиней' 
НЫМ, угловым. Кориолисовым УСКО'
реййям И их комбинированным воЗ' 
действиям оказалась повышенной 
по сравнению с исходными данными 
Б несколько раз.

С целью постоянного и более пол 
ного контроля за состоянием космо
навтов и условиями в кабинах кос- 
мических кораблей был значительно 
увеличен объем научной информа
ции с борта Космического Корабля.

Наиболее важными научными за
дачами МеДйКо-бйологическйх иссле
дований при полетах космических 
кораблей «ВостоК-3» и «Восток-4 
Являлись:

Изучение состояния основных 
физиологических функций человека 
в длительном космическом полете.

— Изучение особенностей течения 
Суточной периодики физиологиче
ских процессов в условиях Длитель
ного орбитального полета вокруг 
Земли.

Изучение работоспособности 
космонавтов на различных участках 
ЦРлета космических кораблей.

—  Изучение эффективности мето
дов отбора и тренировки космонавтов 
к  космическим полетам.

—  Изучение эффективности 
Ты систем жизнеобеспечения И без
опасности в полете.

Основными методами изучения со 
стояния и работоспособности космо
навтов являлись:

^  Биотелеметрическая информа
ция, характеризующая состояние ос
новных физиологических систем ор
ганизма.

—  Телевизионное наблюдение за 
космонавтами, позволяющее соста
вить представление о поведении, 
двигательной активности, координа
ции движений и позе.

—  Радиообмен по каналам связи 
корабля с Землей, на основании ко
торого Можно вынести заключение б 
работоспособности, особенностях ре- 
чеьбразования. Точности вьшолнения 
втдельяЫх раббчих операций.

—  Оценка ббъема й качестве вы
полнения пблетногб задания п6 всем 
ёгб многочисленным и раЗнбобраз- 
ным по характеру элементам.

В результате многбсуточнбГб поле
та накоплены исключительно обшир
ные и ценнейшие научные данНЫё, 
часть, из которых еще в ходе полета 
йбдвергаяась экспрессоОбраббтке, а 
Основные материалы в настоящее 
время тщательно анализируются.

Основываясь на предваритёЛьныХ 
данных, можно указать, что актив
ный участок полета, —  выведение 
Корабля на орбиту —  А. Николаев 
и П. ЙОпович перенесли хорошо. Фи
зиологические реакции по своему 
характеру и выраженности мало чём 
отличались от зарегистрированных 
ранее в полетах 10. Гагарина и 
Г. Титова. Частота пульса на актив
ном участке у А. Николаева доходи
ла до 120, а у  П. Поповича —  130 
ударов в минуту. Дыхание соответ
ственно около 10 и 20.

Йосле выйеДёнйя на орбиту в ус
ловиях невесомости ОтМечалОсь срав- 
НительПо бЫОтрОё возвращение ЭТИХ 
показателей к  значениям, имевшим 
меето в предстартовом периоде.

В конце первого И начале ВтОрогО

витков (оборотов вокруг Земли) ча
стота пульса и дыхания уЖО соответ
ствовала значениям, зарегистри
рованным за несколько Минут перед 
стартом. Е 6 витку частота Пульса 
и дыхания уже приближалась к  ве
личинам, отмеченным у космонавтов 
за несколько часов до начала полета.

В течение последующих 4-х суток 
у А. Николаева и 3-х у  П. Поповича 
частота пульса удерживалась около 
6 0 — 70, а дыхание 1 0 — 15 в мину
ту.

Вполне объяснимое учащение этих 
показателей было отмечено пёреД 
началом СПуска аппаратов на Зем
лю.

Следует подчеркнуть, что на элек
трокардиограммах обоих космонавтов 
не было отмечено каких-либо пато
логических изменений. Не выявлено 
при общем рассмотрении заметных 
нарушений в картине электроэнце
фалограмм, электроокулограмм и за
писях кожно-гальванической реак
ций.

Се-рьезное внимание было уделено 
изучению функционального состоя
ния вестибулярного аппарата в сов
местной деятельности с другими, 
тесно связанными с ним, анализато
рами.

Предварительные данные указы
вают на высокую устойчивость кос
монавтов. Это явилось результатом 
специальных мероприятий.

Учитывая вероятную Индивиду
альную особенность ВЛИЯНИЯ невесо
мости и возможную реакцию на от
сутствие гравитации со стороны 
других органов и систем челоЬёка, 
проблема невесомости найдет еще 
большее отражение в дальнейших 
исследованиях.

Вместе с тем получены очень оп
тимистические результаты в отно
шении координации движений и спо
собности человека свободно пере
двигаться и выполнять весьма раз
нообразные движения в состоянии 
невесомости, когда космонавты от
вязывались и покидали свое кресло. 
При этом сохранялась пространст
венная ориентация, которая нару
шалась Лишь при закрывании глаз.

В целом работоспособность А. Ни
колаева и Й. Поповича на протяже
нии всего полёта сохранялась на до
статочно высоком уровне. Выполне 
ние заданных рабочих операций 
исследовательских тестов не вызы
вало заметных трудностей. Сон не 
отличался какими-либо особенностя
ми й давал Хороший отдых.

Аппетит ОохранЯлся обычным 
Прй Приеме' Пйщй процесс разжевы
вания и глотания проходил без за- 
трудйёний. При1|АиЖенйё раЦйойа 
питания к  привычному несомненно 
оказалось полоЖйтёльныМ, Получй- 
Цо апробацию в Космическом полете 
и высокую оценку космонавтов. За
мечу, Что при этом были учтены ин
дивидуальные вкусы А. Николаева 
и П. Поповича.

Весьма важно отметить, что ги
гиенические характеристики кабин 
обоих кораблей на всем протяжении 
их полета сохранялись в заданных 
пределах и  были оптимальными.

Специального упоминания заслу
живает программа научных биологи
ческих HccneaoBaHHfti выполнявших
ся космонавтами. О результатах го
ворить преждевременно^ материалы 
поступили в обработку, однако, сам 
по себе фант проведения экспери
ментальной работы человеком в кос
мическом полете является новЫм, 
принципиально важным достижени
ем.

ГруйПоВОй полет косМЬнайФоВ 
Николаева и П. Поповича закон

чился исключительно успешно.
Никаких ПатблбгйЧескйХ измене

ний в сбСЧОянйи здоровья У космо
навтов не- обнаружено.

В результате пр-оведейЦых иссле
дований получено МйоРб новых науч
ных данных. Необходимых для под- 
гёТовкй последующих, более Слож
ных Космических пблёТов.

в  заключение бт йМёни научных 
раббтййкбв, врачей и бйбЛбРбВ раз- 
решйте выразить йризнательность 
Андрияну Григорьевичу НйКблаеву й 
Павлу Романовичу Пбпбвйчу за 
блестящее выполнение НОЛёта) тер
пение и понимание, проявленные 
При многочисленных обследованиях 
и медицинских испытаниях, а также 
исключительную аккуратность и 
пунктуальность в Проведении науч
ной программы.

Благодарю За вйймание.

Пресс-конференция, посвященная полету 
Андрияна Николаева и Павла Поповича

На трибуне —- аКадёМиК 
Благонравов.

А. А.

Выступление А. А. Благонравова
Уже больше недели в центре вни

мания мировой прессы й Людей на 
всем земном шаре находится группо
вой полет советских Летчикбв-кбСмб- 
навтов тт. А, Николаева и П. Попо
вича. Это событие) несомненно, яв
ляется выдающимся достижением 
науки и техники и свидетельствует 
о новом прогрессе в исследованиях 
космического пространства, осуще
ствляемых в Советском Союзе. Нто 
же в этом событии приковывает вни
мание людей, что поражает их?

Мне кажеТсЯ) что прежде бсего 
поражает такая смелая уверенность.

с йотбрбй проводятся у нас в Совет
ском Союзе полёты космонавтов, пб- 
ражает то, какие новые задачи пос
ледовательно ставятся при этом, 
преследуя цели все более глубокого 
и уверенного проникновения челове
ка в космическое проотранствб. Нто 
же создает такую уверенность? ЙЗ- 
вестно, какое огромное значение в 
технике имеет проблема надежности 
технических средств, машин, соору
жений; Особенно острой эта пробле
ма становится для многокомпонент
ных технических средств, включаю
щих в себя обилие разнородных, аг
регатов и  деталей. Для того, чтобы

бёуществйть Орбитальный полет че
ловека вокруг земного шара, потре
бовалось создание мощных много
ступенчатых ракет, способных Сооб
щить тяжелому кораблю-спутнику 
первую космическую скорость, для 
чего нужна была разработка соот
ветствующих двигателей, нужно 
было рассчитать и осуществить точ
ное разделение ступеней ракеты, 
произвести в нужный момент^ на
правленное отделение космического 
Корабля от последней ступени раке
ты.

Нужно было построить сам косми
ческий корабль, обеспечивающий 
достаточно комфортабельное пребы
вание в нем космонавта, т. е. обла
дающий необходимой атмосферой 
внутри, с определенной температу
рой, давяенйем й степенью влажно
сти, обеспечить регулирование этих 
условий как автоматическое, так и в 
случае надобности —  самим космо
навтом. Нужно было создать систему 
управления кораблем, чтобы достиг
нуть его необходимой ориентации в 
пространстве, в желаемый момент 
перевести его с орбйтЫ на траекто
рию спуска, изменив скорость его 
движения и, наконец, обеспечить 
безопасное приземление в заданном 
районе.

Уже один неполный перечень за
дач, которые потребовалось решить, 
дает представление о ЧоЙ сложйосгй 
технических средств, в результате 
которой вся система ракеты-носйте- 
ля и космического корабля должна 
была получиться настолько много
компонентной, состоящей из сотен 
тысяч отдельных деталей. А если к  
этому добавить средства связи с 
Землей, средства связи между двумя 
кораблями, средства наблюдения, 
средства контроля за полетом, на
земное оборудование для запуска, то 
Поистине грандиозное сооружение, 
грандиозный плод человеческого ра
зума предсгавляет Вся эта Многйком- 
понентнЯЯ система. Й вот, чтобы по
лучить уверенность в полном успе
хе поставленного эксперимента, а 
Такая уверенность была у совет
ских ученых й инженеров, наДо бы
ло обеспечить Полйую надежность, 
йолйую безотказность работы всей 
этой сложной сйстеМы. Завершение 
полета космонавтов Николаева И По
повича показывает, как блестяще 
была разрешена эта задача.

Определенную и очень важную 
сторону проблемы надежности. со
ставляет точность выполнения всех 
функций такой системы. Доказатель
ством безукоризненной точности ра
боты системы Является выпблнение 
намеченной программы и почти од
новременное приземление обоих не
бесных братьев в строго определен
ном районе.

Мне вспоминается, как на Нресс- 
конферёнцИй в Стокгольме, когда в 
орбитальный полет, еЩе до полета 
Ю. А. Гагарина, был отправлен кос^ 
Мйческий корабль с квсмонавтаМй^ 
животными, мне был задай вопрос 
что получится, если этот корабль 
приземлится вНе Территорий Совет
ского Союза. На этот вопрос я уве- 
ренйо ответил. Что корабль призем
лится там, где нужно. И, Как видите 
я был прав.

За рубежами Советеквго Союза не 
редко прйХодйтсЯ встречаться с вы
сказываниями, чтй: «Да, в развитий 
еамой ракетной тёхнИКИ Советский 
Союз Вказалея впереди США» (эТо 
Произносят даже тё, кому очень 
Трудно сделать такое признание). 
Но кроме этого надо ввпоставить ту 
четкость, с Которой были проведены 
эксперименты с Космическими поле
тами Гагарина, Титова й, наконец, с 
последним Групповым полетом Нико
лаева и Поповича, а эта Чёткость 
зависела ОТ Качества прйбОрноРб 
оборудования, с теми затруднения- 

прй которых проходил старт 
американского космонавта Гленна, й 
й теми трудностями, которЬ1МИ йойрб- 
вОждалоСь йриземлеийе Космонавта 
Карпентера, в Америке. Это сви
детельствует о высоком качестве 
всего приборного оборудования, 
обеспечившего точность вывода на 
рассчитанные орбиты, бесперебой
ную связь и результативную точ
ность приземления.

Что еще замечательно в послед
нем проведенном эксперименте? Мне 
думается, что весьма достойна внй^ 
мания та последовательность, с ко
торой осуществляется у нас в Совет
ском Союзе овладение космическим 
пространством, когда шаг за шагом 
ставятся новые задачи, представля
ющие развитие и совершенствование 
предыдущих достижений, и та целе
устремленность, с которой проводит
ся в жизнь идея покорения космоса 
ради общечеловеческого блага. Все 
космические исследования, осуще
ствленные у нас, проникнуты еди
ной целью, целью развития науки 
ради увеличения власти человека 
над природой, раскрытия ее тайн 
для того, чтобы полнее заставить 
природу служить нуждам человече
ства, и ради этой цели осуществ
ляется все- большая дальность поле
тов, все большая длительность пре
бывания человека в космосе.

Ради достижения Этой Же цёЯй, 
ради мирного освоения космическо
го пространства Советский Союз ве 
дет и будет продолжать борьбу за ис 
ключение из программ космических 
исследований таких экспериментов 
которые могут мешать развитию на
уки, ставить препятствия к  между
народному сотрудничеству в космо
се, таких экспериментов, которые 
загрязняют космическое пространст
во. Советский Союз через Комитет 
ООН предлагал договориться об от
казе от применения искусственных 
спутников Земли для военно-разве
дывательных целей, о международ
ных мероприятиях по мерам помощи 
случайно или аварийно спустившим
ся на чужой территории космОнав 
там, о возвращении таким же обра 
зом спустившихся космических объ
ектов странам, осуществившим их 
запуск, но, , к  сожалению, наши 
партнеры в Космосе не пошли на 
встречу этим Предложениям.

При последнем полете космонав
тов подверглись серьезной проверке 
методы обеспечения нормальной 
Жизнедеятельности человека в кос
мическом полете. Лучшим свидетель
ством правильного решения связан
ных с этим задач является отличное 
состояние космонавтов по их Возвра
щении на Землю.

Вместе с тем в опубликованных 
уже материалах и в выступлении 
В. И. Яздовского были даны сведе
ния о том, насколько расширены и 
усовершенствованы были методы 
контроля за состоянием космонавтов 
в полете, за ходом процессов, проис
ходящих в организме. Полуяеййые 
при этом материалы наблюдений Да
дут возможность еще более уверен
ного обеспечения Полетов еще боль
шей продолжительности й сложно
сти.

ТаКим образом, сейчас полностью 
доказана возможность продолжитель
ных рейсов человека в Космическом 
Пространстве; возможность достиже
ния человеком Луны й соседних ила- 
нет солнечной системы Иерестаяа 
быть меятой, а стала на тоИку реаль
ности.

На пресс-конференциях обычно за

вы Же ближайшие планы исследова*- 
ния космического пространства в 
Советском Союзе? Поэтому, предва
ряя этот вопрос, могу ответить, что 
направленность этих планов извест
на. Будут приложены новые усилия 
Для дальнейшего изучения физики 
Космоса, будут проводиться дальней
шие изучения атмосферных Явлений 
в целях совершенствования службы 
погоды. Будут продолжаться косми
ческие рейсы сначала автоматически 
действующих Межпланетных стан- 

"Ций, а по мере дальнейших достиже
ний —  с непосредственным участи
ем человека; будут производиться 
работы по экспериментальной астро- 
нош и.

Нго же касается большей конкре
тизации этого ответа, то разрешите 
сказать, что каждый -новый успех, 
любые новые результаты позволяют 
улучшать и конкретизировать наме
чаемые планы. Несомненно, и по
следний полет космонавтов по обра
ботке всех материалов полета Позво
лит внести новые изменения, на
правленные на улучшение, а может 
быть, и на ускорение Запроектиро
ванных исследований, и в свое вре
мя -новые достижения нашей науки 
И техники снова будут волновать 
мир.

В основе поразительных достиже
ний советской науки лежат те при
чины, о которых говорил при Встре
че космо-навгов Н. С. Хрущев, это —  
-преимущество еоциалистического 
строя, обеспечивающее непрерывный 
Прогресс науки в страйё, ее культу- 
ры_й экономики.

МуЖестЭо и самоотверженность 
Советских космонавтов, их предан
ность Родине, готовйость выполнить 
самые трудные ПОруяенйя партйи и 
правительства объясняются не толь
ко ТОЙ сложной компЯейЬной пбдго- 
Довкой, которую получили Космонав
ты, но главным образом, й в первую 
ояередь, вдохновляйЩйм влиянием 
идей марксизма-ленинизма. Й в этом 
заключается главный «еекрет» на
ших успехов в исследованиях косМо 
са.

Пе^ред журналистами выступил 
Герой Советского Союза леИик-Кбе-

дается традиционный вопрос: како- монавт СССР Андриян Николаев.

Выступление А* Г. Николаева
Дамы и гос-Дорогие товарищи! 

пода!
15 августа 1962 года был завер

шен ГРУПП01В0Й полет в космос со
ветских Космических Кораблей «Во 
отбк-З» и «Воеток-4».

Нам с летчиком-космонавтом Пав
лом Романовичем Поповичем была 
оказана великая честь —  быть 
команДйрами этих замечательных ко
раблей, созданных гением и Трудом 
советских учёных, конструкторов, 
нИжёнеров, техников и  рабочих.

Мы Ж1йвем в историческое время, 
когда вековая меЧта человечества —  
полет в космос стала реальным 
фактом.

В октябре 1957 года в нашей стра
не был йроведен Запуск первого со^ 
ветс'кого искусственного опутпика 
Земли, в 1961. году первый космо
навт Юрий Алексеевич Гагарйн на 
советском корабле «ВостбК» совер
шил орбитальный полет вокруг Зем
ли.

Вслед за этим советский летчик- 
космонавт Герман Стеианович Титов 
совершил 25-часовой космический 
полет.

Выполняя программу строитель
ства коммунизма, принятую XXII 
.съездом партии, советский народ, ЦЕ 
КПСС и Советское правительство 
удеЛяют большое внимание освое 
йИго космоса в Мирных целях.

Мне особенно приятно отметить, 
Что найти космические полеты на
правлены на научные, Мйрйые Цели 
и отвечают ийтересам всего чёЛове 
Чества.

Несмотря на обширную ийформа 
Цйй нашей прессы, телевидения и 
радио о грушЦовоМ поЛёДе в к-бсМос 
сбветсК-йх космических Кбраблей в пе
риод с 11 пб 15 августа 19б2. Го
да, вас, несомненно, будут интересо
вать подробности Этого полета нёпо- 
средственМр йЗ наших убТ.

Мы б Павлом Рбмайовичем боль
шие Друзья. Вместе мы гбтбВйлйсь 
к  ИбЛеТУ, вместе находились в кос
мосе й теперь мы расскажем об этом 
полете вместе.

У  нас с ним есть полное взаиМойо- 
нжманйе й  'оотруДнйЧестВо.

Я думаю оетановйться лишь на 
неокоЛьких вопросах, а он Меня ДО
ПОЛНИТ.

Согласен, Павел Романович?
Корабли-спутники «ВосТок-3» и 

«Восток^4» боЛее совершенные и 
комфортабельные, чем <<Во-сток» и 
«ВОСТО'К-2», на которых йрбклаДЫ- 
валй первые Траоеы в космос наши 
Друзья леТЧиКи-йОсМонаВТЫ Ю. А. 
Гагарин и Г. С. Титов, однако ИрИй‘  
ципиальное устройство этих Кораб
лей аналогично, и поЗтОму мне нет 
иеобхо'ДНмосТи останавливатьед на 
этом вопросе.

Вопросы устройства советекОгО 
космического корабля и работа его 
систем достаточно подробно освеще

ны в прессе и докладах на различ
ных международных конференциях.

Выполнению полета предшествова
ли Два больших самостоятельных эта
па подготовительных работ, одий из 
которых включал в себя систему об
щего курса обучения легчиков-йбемо- 
навтов и  второй —  конкретный, под
готовительный период перед ПбЯето(м.

Общий курс подготовки космонав
та включает в себя изучение рдда 
теоретических, дисциплин, работы пб 
специальной, физической, медико- 
биологической, технической и ЯеТной 
подготовке. Нет надобно-сти останав
ливаться на всех видах подготовки и 
Тренировок, которыми мы занима
лись. Характерными и принципиаль
но важными видами подготовки мы 
считаем: '

—  сйециаЛьную подготовку, ко
торая проводится на реальном, кораб
ле и  тренажерах, позволяющих ими
тировать норМЯЛЬйый полет и вос
производить раз.чичйые откакс и ава
рийные ситуации;

—  меДйко-бйологйЧескуЮ подго
товку в виде Треййровок на центри
фуге, в термокамере, в сурдокамере 
й другие;

фй-ЗйчесйуЮ подготовку. 
Большое ВййМайие УДеляеТсЯ лет

ной йодготовйе, включающей в себя 
полеты -йа современных истребите
лях и СйеЦиаЯьйЫе иолеты на неве
сомость.

КойКретная подготовка к  Нблвту 
проводилась по Специальной йрограм- 
ме. Основой программы явились:

—  отработка элементов йолетНбГб 
задания на специальном тренажере 
типа корабля «Восток»;

—  поддержание физической Тре
нированности;

медико-биологиЧёские исследо
вания;

^  летная подготовка;
тренировка со средствами свя

зи и т. д.
Элементы полета отрабатывались 

на тренажере конкретно пб каждому 
витку. Исходя из опыта управления 
кораблем Г. С. Титовым, мы бграба- 
тывали на тренажере элементы руч
ного управления. Тренировались вы
ходу и входу в кресло для осущест
вления свободного плавания в каби
не корабля. Тренажер позволял отра^ 
ботать эти элементы задания пол
ностью, и в полете нам уже не нуж
но было задумываться над их выпол
нением. Мы выполняли все так, как 
отработали на Земле. АйалбГйЧНб от
рабатывались и другие элементы по
летного задания.

Наличие на борту корабля уль
тракоротковолнового и KOPOTKOiSOn- 
новых приемников и перёдагчийбв, 
дающих возможность установить 
связь между кораблями, Шйрбкбвё- 
щагельнбгб приёмника и иидивиду- 
альных ередств связи, необходимых 
для поддержания связи на участке

спуска и после приземления, а также 
взаимодействие с наземными пункта
ми управления полетом потребовали 
серьезной подготовки в этой области.

Конкретная подготовка по этим 
вопросам и изучение программы ра
диопереговоров позволили в полете 
не-прерывнЬ Поддерживать связь меж
ду кораблями и  -с наземными пунк
тами. Мы знали, с кем держим, связь 
в каждый момент полета, так как на 
пунктах управления полетом нахо-ди- 
лись наши товарищи, летчики-космо- 
навтЫ. ЗйаКо.чые голоса npir6aBv4HnH 
силы И бодрости, росла уверенность 
в выполнении задания. Мы знали, 
что товарищи, имея все данные о по
лёте, в любую минуту смогут ока
зать помощь.

Летная подготовка включала в 
этот период полеты на невесомость и 
отработку элементов приземления на 
парашюте с полным штатным снаря
жением, т. е. в скафандре и с носи
мым аварийным запасом, со сре-д-ст- 
ваМй связи И питанием.

Физическая подготовка, а также 
наблюдение врачей за нашим здо
ровьем проводились ежедневно. Кон
кретная, целенаправленная НоДГбтов- 
ка позволила йам усПе-йно выПол- 
йиТь программу полета.

Как вам уже известно, я на кос
мическом корабле «ВоСТок-З» стар
товал 11 августа 1962 года в И  ча
сов 30 Минут йо Московскому време
ни и у-СИешно вышел на заданную 
орбиту, причем очень близкую к  рас- 
четйой.

Начальный период обращения Ко- 
рабЛЯ-СНутника «Восток-3» вокруг 
Земли составил 88,5 минуты. Мини
мальнее и Максимальное удаление от 
поверхности Земли были равны со
ответственно 183 и 251 километру. 
Угол -наклона плбйКбстй орбит К 
плоскости экватора со-ставил 65 Гра
дусов.

Мой небесный браг, Павел Рома
нович Попович, стартовал на следу
ющий день, т. в. 12 августа 1962 
года в И  часов 02 минуты по мо- 
сковскому_ времени на космическом 
корабле «Восток-4».

Достойно восхищений. Что косми
ческие корабли «ВосТок-3» и «Во
сток-4» были выведены на заданные 
орбиты с Исключительной точностью 
как по времени, так и по месту.

После выведения- на орбиту «Во
стока-4» наши корабли оказались на 
очень близком расстоянии друг от 
друга, мы готовы были пожать друг 
другу руки И взаимно поздравить с 
первьрми успехами.

Значительный наклон плоскости 
ороиты к  плоскости экватора по-зво- 
.чил-нам любоваться всеми континен
тами вемйого шара.

Оенобйые задачи, которые реша 
лись нашим первым групповым поле^ 
том в космос, были следующие:

получение доПолййтелЬных дан
ных о влиянии условий КосМичеейбгЬ 
полета на человеческий организм;

—  исследование работоспособности 
человека в условиях невесомости;

проведение человеком опреде
ленного объема йаучйЫх наблюдеИий 
в условиях кбемйческо'го полета;

—  дальнейшее соверщенствбВание 
систем космических Кораблей, средств 
связи, управлеПйЯ и прИзеМленИЯ;

^  получение опытных данных о 
возможв^йсти устано|ВлеНйя непосред
ственной связи между кораблями В 
групповом полете, координирование 
действий ЛётчнкоВ-кО'Смонавтов, про
верка влияний одинаковых условий 
Кос.мйческогб полёта на человеческий 
оргаииз.м.

Приятно было доложить 
Цл КПСС, СовеТеК6.Чу правительству 
И Всему еоветскйму народу, что по- 
еТаВЯенйЫё задачи усвещно решены. 
Выполнена Намеченная программа по
лёта и произведено успешное при
земление в заданном районе на тер
ритории нашей Родины —  Союза Со. 
ВеТсййх ОбЦйалйстИЧескИХ Респуб
лик.

Я на корабле «Восток-3» За 95' 
часов, то есть почти За ЧёТверб су- 
м к ,  облетел более 64 раз вокруг 
земного шара И ПроЫеЯ рассТоЯйиё 
более 2 миллионов ёОО тыОяч кило
метров.

Ято можно сказать о своих впе
чатлениях о полете?

Вы сами понимаете —  это нелег
кая задача. Полет, Как я уЖё гойО- 
рил, продолжался 95 часов, и Для 
рассказа о впечатлениях этого йоле- 
та нужно, по крайней мере, столько 
же времени.'Мы таким временем не 
располагаем. Йозтому мне Ирйдется 
рассказать только лишь об основных 
Впечатлениях о полете.

Корабль «Восток-3» четверо су
ток был для меня родным домОМ, Я 
чувствовал тепло и заботу советских 
людей, партии и правительства, и 
эта забота удесятеряла мои силы. До 
глубины души взволновали меня,, 
как и моего друга Павла Поповича, 
приветственные телеграммы и радио
телефонный разговор с главой Совет
ского правительства Никитой Серге
евичем Хрущевым. Поднялась новая 
волна энергии, умножилась воля к  
по'беде.

В течение всего полета у меня 
была устойчивая уверенная связь с 
Землей, Я слышал голоса своих дру.. 
зей-космонавтов, которые сообщали 
мне необходимые данные.

А какое радостное чувство испы
тал Я, когда в КОнце первых суток 
моего йояета на орбиту рядом Со МнОй 
вышел корабль «Восгок-4», пилоги.

руемый моим другом и, ка к  теперь
говорят, космическим братом-блиЗ- 
нецом Йавлом Поповичем. Мы сразу 
же установили двухс-тороннюю радио
связь, узнали О самочувствии и по
желали друг другу счастливого по
лета.

Трудно передать, как  хОрешо ле
тать .вдвоем в космосе, чувствовать 
рядом друга. Наши полеты проходи
ли точно по плану, который был раз
работан на Земле, ка к  говорят, ми
нута в минуту. Каждый элемент по
летного задания был нами Прорабо
тан И хорошо подготовлен на Земле, 
Мы работали по принципу; «тяжело 
в ученье —  легко в полете».

Готовясь к  многосуточному полету 
в космосе, я хорошо понимал, что 
мне и стартовавшему на следующий 
день Павлу Поповичу предстоит от
ветить ученым на многие неясные 
во’просы, связанные с влиянием ко-о- 
мического полета на организм чело
века. Я полагал, что мне придется 
испытать неудобства или, как выра- 
ж^аются наши медики, дискомфорт, 
обусловленный реакцией вестибуляр
ного аппарата на состояние невесо
мости. Однако ни на первом витке, 
ни до конца четьгрехсуточного полета 
никаких неприятностей со стороны 
вестибулярного аппарата ни я, ни Йо- 
пович не испытали. Больше Тоге, 
проводя впервые в космосе вестибу
лярные пробы, я был осторожен, 
старался выполнять все предпйсан- 
ныв повороты головой, движения 
глазами Строго в предусмотренном 
объеме. Но йе уЛоййв хотя бы Малей
ших неприятных ощущений, я стал 
'Сверх программы наращивать сйЛу 
воздействия на вестибулярный апИа- 
рат, делая десятки раз быстрые по
вороты головы в одну и другую сто
рону, перемещался по кабине s раз
ных направлениях, ВращаЛся вокруг 
своей продельной оси при свободном 
пареййй —  результат был ОДИН й 
Тот же: ййкак'йх неНрйяТностей. Йа. 
-вел Романович был прав, когда ска
зал, что наши весгибу-лярные айна- 
раты были «ЗадеМпфироВаны». У пи. 
лотов КОЬ.МИЧесЁйХ кораблей «Во- 
сто-к-3» и «Восток-4» в течение Но- 
лвта никаких вестибулярных рас
стройств йе было.

Не страдали МЫ ТаКЖе отсутствием 
аппетита. Принимали пищу стрбТб по 
распорядку.

Пища была разнообразная, ее под
бирали по вкусу Павла Романовича и 
по моему. Никакого отсутствия ап
петита Не было, ели всегда с аЦпе- 
тиТоМ. Мы с Йавлом Рр.мановичем 
перед завтраком, перед обедом всег. 
да друг другу по радио говорили 
«приятного аппетита», о ' то.м, что 
кал{дый из нас больше всего любит. 
Он говорил, что любит воблу. Я, го
ворит, сейчас сосу воблу. А у меня 
её Не было.

Вода в космическом корабле бы
ла вкусной —  свежая, прохладная 
московская вода, и я с большим удо
вольствием пил воду, чем разные со
ки.

Сон был всегда отлиЧнЫй. За шесть 
часов.я успевал высыпаться пол
ностью. А мне надо было Добйрать.до 
восьми, так как был заплаЦирдван 
во'сь.мичасбвой ночной Сои. Интерес
но, что первые сутки я ночью раза 
три просыпался. Во вторые, третьи 
четвертые -сутки всегда просьшался 
без будильника а два часа ночи, а 
подъем По распорядку в четыре ча
са. Посмотрю на время И сйова ейать. 
и ч р ь  хорошо спится.

Интересно и то, что поднимался 
регулярно в четыре часа. Вторые 
сутки —  без двух мйПУТ в четыре, В 
третьи —  ровно в четыре часа. Й 
сам удивлялся, что вставал без бу
дильника, поднимался в заданное 
вре.чя. А в Носледние —  четвертые 
сутки проснулся на Десять минут поз
же и вижу: вместо го-го, чтоб быть 
над нашей территорией, я оказался 
над Северной Америкой. Вел очень 
интересные наблюдения. С моей кос
мической ракеды очень хорошо вид- 
ны побережья, очертания городов 
особенно ночью видны очерДания fb- 
редов по освещенности. Можно опре
делить границы городов, улйЦы, вид
ны главные улицы. В ночное время 
хорошо наблюдались грозы на Зём-

Когда мы летали, было* полноЛУ- 
ние. Луна очень Красивая, Так же 
как с Эемли наблЮдаеШь, но тут за
метен объем Луны— шар. И когда В 
первый раз я увидел Луну, Так бб- 
'Радовался, думйго, надо заСнять, у 
меня был аппарат. Луну я -снимал, 
первый раз торопился, а в йОсЛёд- 
ние дни фотографировал по неСйбЛЬ- 
ку  раз. Когда входили в тень Землй, 
Луна всегда нам светила. 1Гя.Жр Й tjniT,oвсегда нам светила. Даже в нот- 
«Ь1х условиях прй выключенном све. 
те она освещала Кабину, можно бы
ло различить даже приборы.

Видел созвездие Орион. Вы все 
наверное, знаете это созвездие. ДЛЯ 
него характерен пояс из трех звезд. 
Говорю Павлу Романо-вичу, что в пра
вом иллюминаторе вижу созвездие 
Орион. И Тбчнд! В это же вре'мя и он 
видел созвездие Орион.

В кораоле выполнял распорядок 
дня. Занимался физическими упраж
нениями. Они были специально раз
работаны на Земле, именно такие уп - 
-раЖненм, чтобы поддерживать тонус 
мышЦ. В предпоследний день я уей- 
лённо занимался, подготовил поЛ- 
.ностью свой организм к  перегрузкам,

(Продолжение на 3-й стр.).
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Дороги к звездам, к счастью на всей Земле  
прокладывает для человечества страна Советов

(П^адолтение,
Начало на 1— 2-й стр.).

Очень интересным был последний 
БИТОК. Когда вкЛйчйлись всё сйстё- 
ММ корабля, всё прйборы спуска, на 
дУШё стало веселее. Подумал, что 
вОт чёрёз йеКоторое время буду на 
Зёмлё. Сказал об этом Павлу Романо
вичу, сообщил ему, что все включи
лось, все нормально. Потом Павел 
Романович через шесть минут гово
рит мне, что и  у него Всё вкЛючй- 
ЛОСЬ; К кОйцу четвертьгх суток рас- 
с16йнйё между нашими кораблями 
равнялось шёстимйнутному Полету.

Йослё того, ка к  включилась й на
чала работать тормозная двигатель
ная установка, стало еще веселее. 
После отработки то!рмозной двигатель. 
нОй установки произошло отделение 
корабля и  дальше пошел сам процесс 
спуска.

Я хочу подробно остановиться и 
рассказаЧь об этом сйускё. Когда ко
рабль начал сНйжаЧься, перегрузки 
быЛи Малые. А дальше они нараста
ли более внёргично.

Самый интересный момент, когда 
начинает гореть обмазка. Сперва ды
мок (в иллюминаторе все видно), йо- 
тбМ пламя разного цвета, между 
прочим, не одинакового цвета, а 
красное, оранжевое, желтое, зеленое 

разные цвета пламени. Во время 
максимальной перегрузки сильно 
жмёт. Я ожидал эти большие пере
грузки, знал, что они будут, мы на 
Земле тренировались на центрифуге. 
Мне Кажется, есЛй бы мы не трени
ровались на Земле, мне было бы 
труднее. Благодаря этим трениров
кам я усйешно перенёс все Пере
грузки.

Очень интересное явление, когда 
начинает Гореть. Слышится сильный 
треск. Думаешь, не отлетит ли кусо
чек обмазКи корабля. Но я знаю кон
струкцию кораб.чя и таких сомнений 
у Мёяй не должно быть. Говорю се- 
,бё: «Спокойно,' пускай Ворит, идет 
нормальный спуск». _ ■

Когда начинают спадать перегруз
ки , появляется такое ощущение, как 
будто едешь на теЛёге по плохой до'- 
рогё; сильно-сильно трясет. Потом 
пбстепёнйо со спадом скорости и 
тряска уменьшается. Перегрузки на- 
чйнаШт падать. Совсем легко, когда 
проходишь пик перегрузок.

. Дальше я спускался на парашю
те, отделился от корабля, приземлил
ся недалеко от Караганды.

Первое впечатление такое, что хо
телось поцеловать матушку-ЗеМлю 
нашей Родины.

в  йоЛете также по распорядку 
грудились, вели наблюдения и отды
хали. Должен признатвся, что в кос
мосе очень хорошо спится. Ничего I 
нигде не данйт, не нуЖйО перевора

чиваться с боку на бок. Правда, вот 
эта легкость, связанная с невесомо
стью, отсутствие необходимости де
лать физические усилия могут обус
ловить снижение необходимого мы
шечного тонуса, а это обстоятельство 
при возвращении на Землю весьма 
нежелательно. Ведь после полнейше
го мышечного расслабления от кос
монавта требуются значитель
ные усилия для перенесения пе
регрузок, возникающих при вхож
дении в атмосферу, я . для блатопо- 
лучното ИрйзеМЛения. Вот почему как 
я, так И мой друг Павел Романович, 
с удовольствием выполняли Преду
смотренные программой физические 
упражнения. Это поддерживало не 
только Мышечный тонус, нО и рабо
тоспособность.

Успешное выполнение полета 
обеспечиваетсП соответствующей тех. 
никой. На 01ДН0М желании и энту' 
зиазме далеко не улетишь. Й хотя о 
нашей космической технике много 
говорилось, не могу не сказать не
сколько слоя и  я. Есть выражение—  
«умные Машины». КойМиЧеСкИй ко
рабль —  очень умная машина. И эТй 
умные машины создали наши совет
ские люди. При знакомстве, освоений 
и эксплуатации нашей космической 
техники нас не покидает чувство гор
дости, восхищения за наших ученых 
конструкторов, инженерО|В, за наших 
рабочих, которые создают космиче
ские корабли.

Космический корабль является 
сгустком всего Иередового, нового, 
Имеющегося в науке и  технике. Осо
бенно хочется подчеркнуть, что на
ши конструкторы большое внимание 
Уделяют безойасности поПета. Это и 
естественно, вёдЬ человек —' самое 
цсйИое в нашей стране. Наши поле
ты еще раз убедительно показали, 
что все систе.мы корабля работают 
правильно. А в цеЛоМ наши корабли 
обеспечивают выполнение самых раз
нообразных задач в космосе. Выдер
жан еще один серьезнейший практи
ческий экзамен. Данные полета «Вй- 
стОк-3» и  «Восток-4» позволят на
шим талантливым учёным и койст- 
рукторам создавать еще более совер
шенные и могучие космические ко
рабли, которые дадут возможность 
нашим летчикам-кйсмонавтам решать 
еще более сложные задачи.

Разрешите мне на этом закончить 
свой рассказ.

Опасиб'о за вИйманИе.

Пресс-конференция, посвяьценная полету 
Андрияна Николаева и Павла Поповича

мы херошо видели города, реки, го
ры, Корабли я др.

Хорошо йаблюдаютсй континенты 
По разлйЧйым оттенкам, очертаниям 
можно судйть, над каким -континен
том пролетаешь, где береговая чер
та. Острова обрамлены таким орео
лом, который немного напоминает 
изумрудный цвет. Все острова Видны 
Из космоса хорошо, так же как и ре
ки, дороги. Вообще наша планета 
очень красива. Она —  голубая, за
мечательные горизонты открывают
ся, особейно при входе И выходе из 
тейй.

Андриян Григорьевич уже сказал 
о том, какое впечатление произвела 
на нас Луна.. Нам с ним повезло 
сильно в этбм отно1шении потому, 
что было полнолуние. Поэтому мы 
нашу красавйцу-епутйицу иаблюдали 
в полной ее красоте.

В процессе полета мне Приходилось 
проводить много научйых экспери
ментов. В- частности, могу сказать. 
Как ведет себя в космосе вода. Если 
на Земле в колбу налита не до краев 
вода, то часть сосуда будет яапол- 
нейа водой, часть —  воздухом. В 
космосе получается по другому: и
сверху вода, и  снизу вода, а посре
дине находится в виде -сферы воздух. 
И все время так держится. Взболт
нешь, а он опять соберется все рав
но в центре в такую сферу.
. В полете мне часто приходилось 
наблйдать светящиеся частицы. Ко
торые пролетали очейЬ плавйо мимо 
кйрабяй. Эти. частицы йаблшдалй и

Гагарин, и  Титов. Мы природу фи
зики этих частиц знаем —  это обыч
ные Продукты отработки двигателя.

Аадриян Григорьевич уже гово
рил о Том, что отсутсТшием аппетита 
мы в космосе не страдали. Пища, 
приготовленная специально для кос
моса, состояла из натуральных про
дуктов, упакованных в тубы и поли
этиленовые пакеты, вкусовые каче
ства были отличные. Были учтены 
индивидуальные пожелания каждого 
из нас. На таком пайке и  на Луне 
не пропадешь.

В кабине «Востока» созданы от
личные условия. Система кондицио
нирования обеспечивает микроклимат 
такой же, ка к  на берегу моря: чи
стый воздух, нормальное атмо-сферное 
давление и влажность. .Температуру 
в кабине корабля можно было регу
лировать По своему усмотрению. Эти 
условия обеспечили возможность вы
полнения полетного задания без сни
жения работоспособности в течение 
всего полета. Мы чувствовали себя 
в космосе бодро, и жизнерадостность 
не Покидала нас ни йа минуту,

Было Приятно сознавать. Что наши 
космические рейсы перечеркнули 
Пессимистические предположения не
которых западных ученых о том, что 
человек больше суток в космосе су
ществовать не сможет и  что длитель
ная Певесомость может быть непре
одолимым барьером дЛя освоения че-* 
ловеком космоса. По их мнению, кос
монавтами могут быть Только лица, 
у которых оперативным или другим

путем будет разрушен -вестибулярный 
аппарат.

, Наш групповой полет ответил По
ложительно на вопрос, может ля че
ловек в течение'йеекольких суток 
существовать и трудиться в космосе.

Мы твердо уверены, что наступит 
Такое время, когда ученые, конст
рукторы, космонавты разных стран 
объединят свой усилия. Это позво
лит решать такие задачи, о которых 
сейчас только мечтают. Нет надо'бно- 
стй говорить, что Чем скорее на
ступит такое время, тем будет луч
ше для народов всей Земли.

Что можно сказать о работе чело
века В KocMOice'?

Наши мноТосуточные полеты по
казали, что работоспособйость чело
века в космическом корабле не хуже, 
чем в самолете. Человек в космосе 
Может работать успешно, решать за
дачи по управлению системами, рас
положенными на корабле. Эти поле
ты показали, чТо человек йа борту 
космического корабля моЖет Хорошо 
и полноценно работать.

Данные о нашем групповом полете 
в космос сейчас обобщаются. По1СЛе 
полета мы чувствуем себя отлично, 
готовы выполнить HOiBbie задания.

Благодарим вас йа внимание.
*#

Участники пресс-койферейЦии с 
живым интересом выслушали речь 
Павла Поповича.

Журналисты задали много вопро
сов, на которые ответили йбсмбнавтм 
и ученые.

Ответы на вопросы

Речь Андрияна Николаева, содер
жавшая немало интересных деталей 
необычного путешествия, не раз пре
рывалась аплодисментами, вызывала 
оживление в зале.

*♦*
Слово предоставляется Герою Со

ветского Союза летчйку-косМонаВТу 
СССР ПаВ.ту Пбйовйчу.

Выступление П. Р. Поповича
ДаМыУважаемые товарищи! 

господа!
Мне так же, как и выступавшему 

передо мной космическому брату 
Андрияну Григорьевичу, доставляет 
большое удовольствие рассказать 
вам, представителям Прессы, о пер
вом В мйре групповом Полете совет
ских космических Кораблей.

Нам, Советским лет4йКаМ^кО,сМо- 
наВТам, радостно, СознаВаТь, ЧТо коС- 
м й ч еск и е  Корабли, на КоТорьк мы с 
Андрияном Григорьевичем соверши
ли групповой полет, являются заме
чательным творением нашей совет
ской науки и технической Мысли.

Нам также радостно сознавать, что 
мы составили в космосе первый со  ̂
веТский коллектив.

Все Вы Прекрасно знаете, что я 
и МОЙ друг АйдрИян Григорьевич, 
п р е ж д е  чем стать космонавтами, бы
ли летчиками. Это вполне естествен
но, Так как летчики по своей натре
нированности, знаниям, здоровью, 

выносливости и другим данным наи
более подходят для выполнения пер
вых полетав на космических кораб
лях. Как сказал Никита Сергеевич 
Хрущев, все советские космонавты 
вышли из рядов славной Советской 
а в и а ц и й .

Совдание замечательных кораблей 
и пбдтотовка к  космическому полету 
осуществлялись коллективом уче
ных, инженеров, техников, рабочих, 
летчиками, врачами И другими Спе
циалистами. Их самоотверженный 
труд обеспечил оТлйЧПые результа
ты нашего полета.

. Не надо думать, что полет в кос- 
моо Для нас был прогулкой. Это до
вольно своеобразная и достаточно 
трудоемкая работа, требующая отлич. 
ной подготовки и здоровья. Поэтому, 
прежде чем полететь, нам пришлось 
много поработать на Земле. Следует 
также Отметить и ТО, что Мы с Анд
рияном Григорьевичем и дублерами 
имели возможность готовиться к  по
лету белее .длителБйов время. Чем 
Юрий Алексеевич и Герман Степано
вич, и использовали их опыт. Это 
помогло нам успешно выполнить за
дание.

Мы рады, что намеченная програм. 
ма иеследований на кораблях «Во^ 
стоК-3» и «ВостоК-4» Выполнена 
по.ТнесТьго.

Я на.ходилсй в космосе 71 час и 
мог бы продолжить полёт, Так как са
мочувствие было прекрасным, си

стемы кбрабля работали безотказно. 
Но задание есть задание.

В Космосе я все делал пб-земному: 
выполнял работу, предусмотренную 
программой полёта, с апйётиТОМ к у 
шал, занимался гимнастикой хоро
шо, крепко спал, при атом без снови
дений.

Я присоединяюсь к  мнению моего- 
друга Андрияна Николаева о оевме^ 
стном полете двух соВётекИх косми
ческих -кораблей. Каждый из нас чув
ствовал локоть друга. От этого и на 
душе становилось веселее и работа 
спорилась.

Некоторые господ-а за океаном по- 
йытались отрицать наш полёт и тре
буют доказать, чтО мы действйтёльно 
Совершили этот полёт в космос. Hto 
можно сказать таким лЮдяМ? Взлё- 
Файте в космос, гбспбда. Вслед за на
ми, догоняйте нас, чтобы видеть, как 
летают советские космические кораб
ли.

Пто и говорить, вдвоем летать в 
космосе куда Веселее, чём одному.

Представьте себе, насколько я был 
рад, когда после выведения на орби
ту услышал я в наушниках: «Бер
кут, Беркут, я Сокол, сльтшу тебя 
отлично. Как саМоЧуВСФвие? Приём». 
Я от радЛстн забыл правила ведения 
связи и говорю: «Андрюша, слышу 
Отлично, самОчуВствйе прекрасное. 
Вижу тебя» .

Зная, где Должен находиться Ко
рабль «Восток-3» По отношению Кб 
мне, я после ВЫВеДёййЯ на орбиту 
Наблюдал корабль «ВбстоК-3)>, кото
рый' представлял собой Что-то В Ви
де маленькой Лунвг. Мы пОдДерЖй- 
валй регулярную связь между собой. 
АнДрйЯн ГрйВбрьёвйч передавал по 
радио мне свой опыт, так как неко
торые элементы йолета он уже вы
полнил в первые сутки. Он, напри
мер, сообщил мне, что уже отсоеди- 
ияЛся от подвесной сиОтемы и сво
бодно плавал в кабине. Я тоже РТо 
Выполнил успешно. И какое чувство 
я при этом испытал! Вы понимаете, 
л ничего не весил, мог свободно пе
ремещаться по кабине' делать пово
роты Вокруг своей оси. Я Чувствовал 
себя прекрасно.

8о время полета мы рассказывали 
ДРУТ другу о самочувствии, обмени
вались мненйЯми, делились впечат
лениями обо всем, что видели в кос» 
мосе, и даже, как вы знаеТё, .вели 
ДУВРОМ нашу любимую Вёсйю: «За
правлены в планшеты космичееКйе 
карты...»

Рассматривая из космоса Землю,

Первым отвечает на вопросы П. Р. 
Попович.

Вопрос: Как Вы приземлились, В 
корабле или отдельно?

Ответ: Я приземлился так же, как 
приземлялись Ге|рман Титов и Андри
ян Григорьевич,— рядом с кораблем.

Вопрос: На каком раестоянйи друг 
от друга Вы приземлились?

Ответ! Примерно километров 200.
Вопрос: Видели ли Бы корабль Ни

колаева и как видели?
Ответ: Я уже отвечал на' этот во

прос в своем выступлении.
Вопрос: Похожи ли корабли «Во

сток-1», 2, 3, 4?
Ответ: Все корабли «Восток» по

хожи, за -йскЛюЧенйем того, что «Во
сток-3» й  «Восток-4» были более 
комфортабельные, более усоверШен 
ствованные.

Вопрос; Доказывает ли Ваш поЯеТ 
возможность Выдержать чейовеку 
длительное космическое путёшесТвИе?

Ответ: Я думаю, что еще рано де
лать ВЫВОДБ! об 8Т0М.

Вопрос: Помогла ли ВаМ файтаОти- 
ка стать космонавтом и Что Бам по
казалось самым фанТасТйчесКйМ 
Период осуществлений полета?

Ответ: Самым фантастическим мне 
показалось то, что я летаю По Орби
те в космосе вокруг Земли. (Аплс- 
дисменты).

Вопрос: Сколько времени потре
буется на обработку данных, полу' 
ченных во время нынешнего полета 
с целью подТоТовки к  следующему 
пбйёту?

Ответ: Я должен сказать, что это 
вопрос пе столько Ко мне, сколько к  
учёным - -  как они будут обрабаты
вать их.

Вопрос: Будет ли следующий по
лет в космос аналогичен нынёшнему 
и направлен на то, чтобы яодгото- 
вить новую группу космонавтов для 
совместных полетов в космос?

Ответ: Анализ материалов нашего 
группового полета покажет, потре
буется ли повторить полет, или, мо
жет бЫф, пойдем дальше.

Вопрос: Считаете ли Вы, что один 
из вае еще раз полетит в космос 
вместе с новой бригадой космонав
тов?

Ответ: С величайшим удовольст
вием составлю компанию.

Вопрос: Находите ли Вы жизнь в 
КбсМОее более приятной М ййтёрёо- 
йОй, чем жизнь на ЗёМЯе? (Омбк в 
зале).

Ответ: Говорят: «Везде хорошо, а 
дома —  лучше». (Аплодисменты).

Вопрос: Просим товарища По1лОВй» 
ча спеть пару куплетов из «ПеОНи 
космонавтов». (Аплодисменты).

Ответ: Спел бы с удовольствием—  
Нет аккомпанемента. Мнё 8 КОеМоОё 
аккомпанировааи звезды —  мне и 
Андрею. (Аплодисменты).

Вопрос; Хотелось бы ЁаМ, чтобы 
Ваша Дочь НаТаша стала первой 
ЖёнЩйНой-коСМопавтом, или жёнЩи- 
йы побывают в космосе до того, как 
Наташа вырастет?

Ответ; Я думаю, что тот, кто за
дал вопрос, сам ответил, что жей- 
Щины побывают, пока Наташа вы
растет.

Вопрос! ЕакоВо сейчас состояние 
космических кораблей? Прйг&дйы лй 
ОНИ ДЛЯ даяьйейщего йспальзеванйя?

O teet! Есяи бы мне разрешиЯй, я 
с удовольствием бы еще Слетал не 
бдйй раз на своем «Васток-4». (Апло
дисменты).

Вопрос: Нем Вы питались во время 
Полета, какие напитки употребляли? 
(Смех в зале), . - ^

Ответ: Я должен сказать: кушали 
мы самую настоящую земную пищу, 
употребляли только безалкогольные 
напитки. (Смех).

Вопрос: Еакое расстояние между 
космическими кораблями было мини
мальным?

Ответ: Минимальное расстояние 
между кораблями быЛо около 5 ки 
лометров.. (Аплодисменты).

Вопрос: Почему не упоминался 
вес «Востока-3» и «Востока-4»?

Ответ: Вес каждого из них около 
5 Фони.

Вопрос: Вы занимались в космосе 
гимнастикой. Достаточно ли было ме. 
ста и выполняли ли Вы прыжки?

Ответ: Места было достаточно. Мы 
с удовольствием выполняли фйзйчв' 
Окне упражнения. А прыжки в не
весомости в коОМосе я предоставляю 
возможность делать корреспонденту. 
(ЁурНые аплодисменты. Смех),

вопрос: Йв чего Вы пили соки и 
другие жидкости и выливалась ли 
жйДкость, разбрызгивалась ли она?

Ответ: Я уже Говорил в сВОем вы
ступлении, что жидкость у  нас нахо
дилась в тубах. Она не разбрызгива
лась, не разливалась, если этого я 
не хотел.

Вопрос: Как Вы совершали естест. 
венные отправления вй время поле
та? (Смех).

Ответ; Нормально, ка к  и на ЗёМле. 
(Бурные аплодисменты).

Вопрос: Пили ли Вы лекарство 
против укачивания?

Ответ: Вообще не употребляю ле
карств. (Аплодисменты).

Вопрос: «ВостоК-3» и «Восток-4» 
приземлились не там, Где «Восток» 
и  «Восток-2». Связано ли это с про
грессом в технике приземления?

Ответ: Приземление происходило 
точно по программе.

Вопрос: Не ставилась ли задача 
на этот раз соединить в космосе оба 
корабля? Имелась ли в виду задача 
запустить «Восток-3» и  «Восток-4» 
оДИовремеийо?

Ответ: Задача соединить корабли 
в космосе не ставилась перед нами. 
Запуск космических кораблей был 
произведен точно по программе, ко
торая была разработана на Земле.

Bonpodi Нто Вы любите кушать, 
что кушали на борту в космосе?

Ответ: Люблю тефтели, жареную 
курицу, колбасу. Это же кушал и  в 
космосе. (Смех).

Вопрос: В космосе Вы занимались 
английским языком. Какую книгу Вы 
читали?

Ответ: Учебник английского языка 
р я  высших учебных заведений 
(Смех).

Вопрос! ЗнаюГ йй космонавты аз
буку Морзе и МОГЛИ ли бы они в слу
чае необходимости ею воспользо
ваться?

Ответ: Знаем вполне достаточно 
для того, чтобы сообщить в любую 
Точку земного шара о своем состоя
нии й своем самочувствии.

Вопрос: Как Вы делали зарядку? 
Были ЛИ дйнаМйческйё йружйны, ка- 
кйё-То силомеры?

Ответ: Делали так же, как на Зем
ле, но. только с усилием.

Вопрос: Не пролетали ли Вы над 
Болгарией? Какая она сверху?

Ответ: Дорогие болгарские друзья! 
Я должен сказать вам, что Болгария 
из кО'сМрса Тай же красива, Как й на 
Земле. (БуриЩе йпяодисменты).
 ̂ Вопрос! в  западной, особенно в 
американской буржуазной печати 
распространяется вереи! о- ТОМ, ЧТО 
будто бы ващ ко.см.йче.ский полет соЗч

дает «угрозу» Западу. Нтб Вы можете 
сказать по. эТоМу поводу?

ОтВёт: Как вы сами убедились, мЫ 
с Андрияном Григорьевичем очень 
мирные люди. Летая Вокруг йаЩей 
планеты, мы пербдаваЯи всем наро
дам земного шара й  всем людям доб
рой воли самые лучшие пожелания 
в укреплении мира и дружбы между 
народами. (БурНьЮ аплодиомонты).

Вопроб! Не Дрожали лй у  Вас Ко
лени во время полета, когда Вы вспо
минали американских журналистов?

Ответ! Сильный вопрос! Должен 
сказать по секрету, что у  мае не Дрб-' 
жали колени, даже когда мы подни
мались в космос и  спускались. А пе
ред американскйМй журналистами 
нам тем более дрожать нечего. (Бур- 
н ы | продолжительные аплодисменты).

Вопрос! Мйогие органы американ
ской печати с крайним раздражением 
отрицают, связь между полетом на
ших Космонавтов и  Тем, что Ойи бы
ли зайущейЫ соЦиалйстичеСкйм госу
дарством, а йх пилотами были ком
мунисты. Утверждают, что соцйали- 
СТИческаЯ система тут не при чем,

йтвеТ: До Великой Октябрьской 
социалистической революции в Рос
сии было очень много талантливых 
уЧёйых: Циолковский, Кибальчич и 
Многие другйе, но они не могли свои 
идеи й МЫсЛй воплотить в делах. 
Только Вёлйкая Октябрьская социа
листическая революция дала возмож
ность полностью раскрыться нашим 
Пародным талантам. Могу привести 
такой пример: я сейчас летчик-кос- 
монавт, а отец у  меня простой рабо
чий, кОчёгар. Так что социалистиче
ская система очень при чем! Именно 
социалистическая система как раз и 
является той стартовой площадкой, 
■откуда Мы запускаем свои чудесные 
космические корабли. (Бурные, про
должительные аплодисменты).

Благодарю за внимание. UnflOflHC' 
менты).

М. В. Келдыш: Есть вопросы к
А. Г. Николаеву. Я прошу его отве
тить.

А. Г. Николаев: Вот вопросы, за
данные очень многими коррёепондён- 
тами: подходили ли Корабли вплот
ную друг к  другу? Могли ли космо
навты подвести свои корабли друг к  
другу?

Ответ: На оба вопроса можно от
ветить так. У нас в программе поле
та не предусматривалась такая зада
ча, и Мы не подходили друг к  другу 
ближе, чём йрйМерно на пять кило
метров.

Вопрос: Как управлялись корабли
с ЗеМлй или вами непосредствен

но?
Ответ: Корабли управлялись непо- 

срелственно с Земли, а также и нами.
Вопрос норреспондентов «Послед

них Известий по радио»: Сообщалось, 
что в программу группового косми
ческого полета входило свободное 
Парение Космонавтов в кабине «Во
сток-3» й «Восток-4»? Сколько раз 
Вы покидали кресло космической 
кабины, какие научные эксперимен
ты Вы проводили в такие моменты?

Ответ: Калсдый день проводились 
Такие эксперименты —  отвязывание, 
выход с кресла и довольно-таки на 
продолжительное время. Каждый экс. 
пернмент занимал около часа. В от
вязанном положении выполнялись 
многие работы: я держал связь с 
«Беркутом», то есть с Павлом Ро
мановичем, держал связь о Землей, 
выполнял разные пробы, вел наблю
дения и работал со всей аппаратурой 
кабины.
_  Вопрос корреспондентов уехосло-

вацкой газеты «Руде право» и
«Правды»: «Как Вы оцёнйВаете Вйа- 
чение Вашего полета с точки зрения 
общей программы полета Меловека к  
Луне и на Луйу?

Ответ: Я оцениваю это положи
тельно, считаю, что олыт Проведе
ния длительных пелетов необходим 
также для решенйЯ задач полетов на 
Луну.

Вопросы корреспондентов газеты 
«Моснау ньюс»: Есть ли у Вас сре
ди космонавтов не только летчики, 
но и  ученые, и  как даЛеКо, по ваше
му мнению, то время, когда в космос 
смогут летать люди без специальной 
подготовки?

Ответ: По первой части вопроса. 
У нас есть представители различных 
сНецйальноСтей, среди космонавтов. 

Вторая Масть вопроса. То время, ког
да неподгоТовЛейнЫй человек сможет 
полететь в коСмоС, не Так даЛеКо.

Вопрос: Читатели наших газет ж и
вут в 80 странах Европы, Азии, Аф
рики, Австралии, Латинской Амери
ки  и США. Что Вы могли бы им пе 
редать сейчас, после благополучно 
го возвращения на Землю?

Ответ: Я хотел бы всем им пере
дать большой привет, пожелать боль 
шйх успехов в труде, здоровья, 
счастья, мира и благополучия. (Ап
лодисменты).

Вопрос редакции газеты «Совет 
ский спорт»: Какие виды спорте, йс. 
ключам, разумеется, общую физиче
скую подготовку, более всего .способ
ствуют найлучшей подготовке космо
навта? Другими словами, Какие виды 
спорта Вы бы Иаввали космйНесКими?

Ответ: Здесь нельзя выделять ка
кой-нибудь вид спорта специально и 
называть его космическим. Все виды 
спорта дают больигую подготовку че
ловека к  космическим полетам, по
этому выделить какой-нибудь из них 
Я йе могу.

Вопрос: Какие имеются возможно
сти на космическом корабле при его 
полете для физических упражнений? 
Что Вы испытывали после того, как 
проделывали в космосе комплекс фи
зических упражнений и из каких эле. 
ментов состоял этот комплекс?

Ответ: После выполнения физиче
ских упражнений чувствовал прилив 
сил и бодрости. Выполнял все упраж. 
нения, которые можно было выпол
нять 'в  корабле. Только НвЯьВя’ было 
бегать и  йрыгать, а остальные уп
ражнения все выполнял.

Вопрос корреопендента «Дёйви 
уоркер»: Ваш полет сделал Чуваш
ский народ Известным всему миру. 
ПосьШали ЛИ Вы йрйвеТСгвия во вре
мя Полета Яа чуваШсКоМ ЯзЫКе?

Ответ: Мой Народ и раньше быЯ 
Известей как равноправный народ 
СССР. Я, Пролетая над нашей Терри
торией, передавал всему советскому 
народу горячие поздравЯенйя и при
веты из космоса. Я считаю, Что Мои 
приветственные сЛова относились ко 
■всему советскому йароду.

Вопрос НйррееПОНДёнТа бОлГарОНОй 
гёзеТы: Вы знаете, чТо чувашский И 
болгарский народы одного происхож
дения. Есть Ли наДеЖда, что скоро 
болгарские девушки увидят своего 
брата? (Смех. Аплодисменты).

Ответ: У  меня не меньшее жела
ние позйаКоМйТься со своими болгар
скими сёстрами. (Аплодисменты).

Вопрос: По телевидению во время 
парада на Краейой пЛоЩади было 
видно, что Вы все Время беседовали 
с товарищем Н. С. Хрущевым. Ска
жите, о чем Вы беседовали? (СмОХ)

Ответ: О разном.
Вопрос норреспондента венгерской 

газеты «Непсабадшаг»; Фотографиро
вали ли Вы ИЛИ снимали Киноаппа
ратом с борта кораблей? Знали лй Бы, 
в какие, минуты Вас .е Земли видЯт 
телезрители?

Ответ: Я фотографировал Луну, 
восход. Это очень красивое зрелище. 
Снимал побережье. Не знаю, что по
лучится. После того, как проявят, 
йосМотрйМ.

Я всегда был Б курсе дела, когда 
передавали бортовые телёпередатчи- 
Ёй й  когда включались лампы осве
щения кабины. Я старался показы
вать Именно невесомость, специально 
Пускал бортовой журнал, карандаш, 
бинокль. Не знаю, увидели ли вы 
ЗТо. Показывая свое самйЧуВствие 
пйДнимаЛ паЯёц —  отличное! (Смех)!

Вопрос редакций шурнаНа «Ра
дио»: Как Вы Оцениваете радиоаппа
ратуру, установленную на КОСМиче 
скйх кораблях «ВосТок-3» и «Во- 
сТОк-4»?

Ответ: Радиоаппаратура работала 
Отлично.

Вопрос! Как работала НриеМо-пе 
редающая аппаратура при двухсто
ронней связи в Космосе? Помех, ве
роятно, не было?

Ответ! Связь между кораблями бы
ла оТлйчйая. ()собенйо хорошо слыш
но было в юйейом полушарии, при
мерно на 55— 60 градусах. Там 
между нами всегда было самое близ
кое расстояние. Слышимость была 
такая, как будто стоим рядом и раз
говариваем.

Вопрос: Слышали ли Бы в Космо
се вызовы советских и  зарубежных 
радиолюбителей, которые работали в 
ультракоротковоЛйОвОм диааазоне? 
Как проходила работа вещательных 
радиостанций?

Ответ: Вещательные станции ра
ботали хорошо. У нас в течение все
го цодета была связь с Землей. Ва-

дйолюбители, советские и зарубёШ* 
нЫё, —  Народ сознательный, й нё 
мёШаЛй нам работать с Землёй й мё'Яс, 
ДТ собой.

Вопрос норреспондента агентотва 
Юнайтед Пресс Интернайшнл: Мо
жет ли в корабле поместиться еще 
один космонавт? В течение какого 
времени Бы могли бы продолжать по
лет?

Ответ; «Восток-3» рассчитан на 
юдного человека. Я мог бы еще боль
ше летать, но было запланировано 
четверо суток. Я задание выполнил, 
полагаю, успешно. (Аплодисменты).

Второй.вопрос того же корреспон
дента: Преследовали ли ваши поле
ты какие-либо военные цели? Могли 
бы ваши космические корабли быть 
использованы для выполнения воен
ных задач, например, для ведения 
фоторазведки? Могут ли ваши кораб
ли нести на борту ядерное оружие?.

Ответ: Наши корабли «Восток-Зя 
и «Восток-4» йсйользовались ж в 
будущем будут использованьг только 
в мирных целях. Никаких бомб мы 
не берем. Если уж об этом идёт речь, 
то, кроме кораблей, есть же у  нас 
ракеты, которые могут доставить, ЧТО 
нужно и куда нужно. (Аплодисмен
ты).

Вопрос норреспондента газеты 
«Юманите»: Во время группового по. 
ЛеТа какие именно действия вы со
вершали, предварительно согласовав 
их между собой?

Ответ: Мы с Павлом Романовичем 
к  полету готовились вместе. Мы все 
действия, будучи еще па Земле, со
гласовали между собой и всегда точ
но, вовремя выполняли то, что нам 
было нужно.

Вопрос; Если бы было подписано 
международное соглашение о всеоб
щем и полном разоружении, в какой 
области могли бы сотрудничать

, +р ^  ® 'Освоения космо
са? Какой могла бы быть роль Фран
ции в подобном сотрудничестве?.

Ответ: Если бы было подписано 
такое соглашение, не только Фран
ция, но и все страны от этого толь
ко выгадали бы и. тогда космос ис
пользовали бы только в мирных це
лях, не так, как сейчас, когда аме
риканцы на больших высотах взры
вают атомные бомбы.

Вопрос йорреспондента америкаИ- 
ского агентства Юнайтед Пресс Ин- 
тернэйшмй: Гражданин Николаев! 
Вы '—  холостяк. Стройте лй Вы в на. 
стоящее время какие-либо планы в 
отношении женитьбы? (СМеХ). Если 
^  да, то кто Ваша избранйица?, 
Предлагала ли Вам какая-нибудь де
вушка или жейщина жениться на ней 
после Вашего возвращения из кос
моса? (Смех). DocTynaMH лй такие 
предложения из-за границы или толь
ко от советских девушек? Заинтере
совало ли Вас какое-либо из этих 
предложений?

Ответ: Я не очень Много видел ино
странных дёвушек. Мне кажется. Что 
наши русские девушки самые луч
шие девушки в мире! (Аплодисмен
ты).

Большое спасибо за внимание!
Mi В. Келдыш: Есть еЩе вопросы 

к  профессору В. И. Яздовскому. Их 
немного. Даю ему слово.

Отвечает проферсор Bi И, Яздов- 
ский.

Вопрос: Какие меры были принять! 
после Полета Г. С. Титова, чтобы из
бавить космонавтов НиКолае,Ва и По» 
повйча от укачивания?

Ответ: Я уже говорил об этом в 
своем выступлении, поэтому не смею 
задерживать ваше вниМИние.

Вопрос; Какова была суммарная 
доза радиации, полученная космонав- 
тИмй во время полета?

Ответ: Андриян Николаев i  полу
чил суммарную дозу порядка 50 мил. 
лирад, а Павел Попович порядка 36 
миллирад.

М. В. Келдыш! Я еще отвечу на 
неш)льшое число вопросов.

Вопрос: Можете ли Вы назвать 
величину и вес космических Кораб
лей?

Ответ; Корабли по весу и  по раз
мерам близки к^ «Востоку» и «Восто
к у -2»; вес приблйжаеГся к  пяти тон 
нам.

Вопрос корреспондента Би-би-си:
Будут ли допущены западные кор
респонденты на следующий, запуск?

Ответ; Еораоль «Восток» вьхводит. 
ся на орбиту ■ с помощью ракеты. 
Мы эту ракету используем и со'би- 
раемся использовать в мирных це
лях. Но пока некоторые политиче
ские деятели еЩе призывают к  войне, 
Мы должны приберечь эту самую со
вершенную, самую мощную ракету и 
для обороны и не можем выдавать 
этих секретов. Поэтому давайте так 
договоримся: если вы сумеете убе
дить ваши правительства подписать 
Договор о разоружении к  следующему 
запуску (смех, аплодисменты), тогда 
я вместе с космонавтами берусь убе
дить наше правительство допустить 
вас на запуск. (Смех, аплодисменты).

Вопрос: В какой степени была от
мечена радиация на приборах совет
ских кораблей «Восток-3» и «Во
сток-4» от взрыва американской 
атомной бомбы на большой высоте?

Ответ: Бот это вопрос серьезный 
и существейный: естественно, что, не 
зная обстановки, которая образова
лась после американского взрывО,

* (Окончание на 4-й стр.).
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Дороги к звездам, к счастью на 
всей Земле прокладывает для 
человечества страна Советов

(Окончание. Начало на 1 - 3 - й  стр.). П р е С С - К О Н ф е р в Н Ц и Я ,

мы никогда не решились бы пускать П О С в Я Щ е Н Н й Я

полету Андрияна 
Николаева 

и Павла Поповича

космонавтов на орбиту, и  я хочу кое- 
•ЧТО' рассказать об этой обстановке.

Я  должен сказать, что, как вам 
известно, сейчас большое количество 
спутников без человека, с автомати
ческой аппаратурой, спутников, за
пущенных Советским Союзом, летает 
в космосе. На этих спутниках есть 
приборы, которые измеряют различ
ные физические параметры в космо
се. Мы достаточно хорошо знаем об
становку, которая образовалась пос
ле американского взрыва.

В течение многих дней после взры
ва нельзя было бы пускать человека 
в космос. Больше того, на более вы
сокие орбиты и сейчас нельзя пу
скать человека в космос. На той ор
бите, которая была выбрана, те по
следствия, которые были, к  моменту 
запуска рассосались. Наши ученые, 
которые занимаются исследованием 
космоса, и наши космонавты счита
ют, что для исследования космоса, 
для этой наиболее крупнейшей про
блемы современности, американский 
взрыв сослужил плохую услугу.

Вопрос: Готовит ли Советский Союз 
к  полету в космос женщин-космонав- 
тов и нужны Ли эти космонавтки или 
нет? Предполагает ли Советский Со
юз осуществлять подготовку женщин- 
космонавток в будущем? Имеются ли 
планы одновременного запуска в кос
мос космонавтов-мужчин и космо- 
навток-женщин? Если в Советском 
Союзе готовятся женщины-космо
навтки, то сколько их.

Ответ: Относительно того, готовят
ся ли женщины-космонавтки, я дол
жен сказать, что у нас равноправие 
в стране. (Оживление в зале). А на

все остальное я так хочу ответить: 
мой большой друг —  создатель на
ших космических кораблей —  часто 
мне говорит, что не так много лет 
пройдет, как он создаст корабль, на 
котором будут так же кататься по во
скресным'дням, как сейчас на кате
рах катаются на Москва-реке. (Про
должительные аплодисменты). Поэто
му здесь можно будет в любой ком
пании совершать прогулки.

Вопрос: Когда, по Вашему мне
нию, будет возможной посадка на 
другой планете? Какой будет эта пер
вая планета? Возможен ли такой по
лет прямо с Земли или необходима 
дополнительная станция в космосе? 
Возможен ли полет' на другие плане
ты и когда? Возможен ли полет на 
другие планеты без посадки или не
обходима станция в космосе?

Ответ: Советский Союз неодно
кратно объявлял, что наши ученые, 
наши конструкторы занимаются про
блемой межпланетных полетов. Вы 
знаете, что советская космическая ра
кета первой достигла Луны, облетела 
Луну, .советская космическая ракета 
пролетела вблизи планеты Венера. 
Межпланетные полеты —  это длин
ный и сложный путь.

У наших ученых, несомненно, есть 
разные проекты. Есть проекты, ко
торые предусматривают наличие про
межуточных межпланетных станций; 
есть проекты, которые позволяют

иными способами достичь других 
планет.

Какая планета, на которую ступит 
человек, будет первой, —  сейчас еще 
трудно сказать. Для того, чтобы от
править человека на другую планету, 
надо быть уверенным, что он вер
нется. А для этого надо знать физи
ческую обстановку на другой пла
нете. Астрономы в течение тысячеле
тий очень много изучали ближайшие 
и более далекие планеты, но до сих 
пор мы, например, достоверно не 
знаем, какая температура или давле
ние на Венере.

Мы считаем, что сначала автома
тические межпланетные станции 
достигнут этих планет и  принесут 
нам те сведения, которые нужны для 
того, чтобы безопасно пустить че
ловека. Тогда будет окончательно ре
шено, каким способом это будет сде
лано. Когда состоялся запуск перво
го советского спутника, то ученые, 
которые над этим работали, возмож
но, • посмеялись бы, если бы им ска
зали, что через четыре года полетит 
человек в космос и вернется. Все 
планы сейчас выполняются гораздо 
быстрее, чем это казалось возможным 
вначале.

Вопрос: Не можете ли сказать о 
ближайшей программе космических 
исследований?

Ответ: Мне кажется, что на этот 
вопрос исчерпывающий ответ дал 
академик Благонравов в своем вы
ступлении.

Вопросы все. Считаю еще раз сво
им приятным долгом поздравить и 
вместе с вами приветствовать наших 
друзей-космонавтов. (Аплодисменты)

На этом мы кончаем, пресс-кон
ференцию.

(ТАСС).
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(ТАСС). Известный американский является не «единственным боль-

Нужны не только советы...
Ийспектор-организатор Шегарско- 

го производственного управления 
К. П. Мукомолов и директор совхоза 
«Тунгусовский» Н. В. Нестеров об
суждали дела в животноводстве. Их 
разговор прервал приезд председате
ля Молчановского райисполкома 
Г. М. Шадрина. Г. М. Шадрин инте
ресовался ходом уборки урожая в 
совхозе.

По плану совхоз должен продать 
государству 6.000 центнеров хлеба 
да 1.600 центнеров возвратить го
сударству ка к  долг за семена. Но к  
21 августа тунгусовцы отправили 
на хлебоприемный пункт только 
573 центнера зерна.

—  Откуда же быть высоким тем
пам уборки, если ни на одной ферме 
до сих пор не выведены жатки на 
поля? —  думает инспектор-органи
затор. —  Правда, хлеба в этом 
году на многих массивах совхоза 
редкие и низкорослые, но ведь на 
каждой ферме есть отдельные поля 
где можно косить жатками...

Будто догадавшись,, о чем думает 
К. П. Мукомолов, Й. В. Нестеров 
сказал, обращаясь к  инспектору 
организатору и  председателю райис
полкома:

—- На днях ездил на поля. Только 
на Колбинской ферме 20. гектаров 
пшеницы можно скосить раздельно. 
На других фермах жатки пускать в 
работу нельзя: на одних участках 
хлеба плохие, другие массивы через 
день —  два надо косить комбайна
ми.

Е. П. Мукомолов удивленно пос
мотрел на директора: он сам не раз 
бывал на полях совхоза и поэтому 
знал, что не только на Колбинской 
ферме пшеницу можно косить в вал
ки. Но возражать Н. В. Нестерову не 
стал.

—  Раз в совхозе решили убирать 
хлеба только прямым комбайнирова- 
нием, пусть будет так, решил ин-
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спектор-организатор. —  Ведь послед, 
нее слово за директором. ,

Из кабинета директора совхоза 
К. П. Мукомолов вышел в половине 
третьего. Времени до конца дня оста
валось немало, и  он решил съездить 
на автомашине на поля двух— трех 
ферм.

...В 3 —  4 километрах от Тунгу- 
сово К. П. Мукомолов остановил ав
томашину. Справа и слева от дороги 
волновалась, под. легким ветром пше
ница.

— В самый раз начинать раздель. 
ную уборку. Н массив подходящий. 
А ведь директор совхоза, наверное, 
бывал здесь, —  заметил К. П. Му. 
комолов.

Полюбовавшись еще несколько ми
нут пшеницей, инспектор-организа
тор поехал, дальше. И у него не поя
вилось простой мысли о том, чтобы 
вернуться в совхозную контору и 
разобраться, почему руководители 
Тунгусовского совхоза сдерживают 
раздельную косовицу пшеницы.

На Прогрессовскую ферму совхоза 
«Тунгусовский» К. П. Мукомолов 
приехал во второй половине дня. Это 
одна из самых крупных ферм в сов
хозе. Одних зерновых здесь посеяно 
1.512 гектаров. Есть у  прогрессов. 
цев '2 жатки, 7 зерновых комбайнов. 
Но к  21 августа на этой ферме было 
скошено только 285 гектаров пше
ницы.

Инспектор-организатор просит уп
равляющего фермой А. Д. Перегонце- 
ца показать свои поля.

Автомашина подъезжает к  массиву 
семенной пшеницы площадью в 90 
гектаров. Пшеница поспела для пря
мого комбайнирования еще день на
зад. Ее надо немедленно убирать, но 
все семь комбайнов стояли на усадь
бе фермы.

—  Решили начать косовицу с зав
трашнего дня, —  говорит А. Д. Пе. 
регонцев.

—  Часть комбайнов надо выво
дить в поле сегодня, —  советует 
управляющему К. П. Мукомолов.

—  Можно и сегодня, —  согла
шается А. Д. Перегонцев.

Но директор ' совхоза, приехавший 
на ферму несколько позднее Е. П. 
Мукомолова, категорически заявил:

—  Пусть комбайны стоят. Время 
—  пять часов вечера.

И инспектор-организатор больше 
не настаивал, хотя знал, что дирек
тор не прав.

Е. П. Мукомолов по специально
сти агроном. Он имеет большой опыт 
работы в сельском хозяйстве, и, 
несомненно, его знания могут прине
сти руководителям совхоза большую 
пользу в улучшении организации 
уборки хлебов. Но они игнорируют 
дельные замечания инспектора-ор
ганизатора, очень редко советуются 
с ним по важным хозяйственным 
делам.-

И вина Е. П. Мукомолова заклю
чается в том, что он еще очень робок 
в своей работе. Он ■ предпочитает 
лишь робко советовать или даже от
малчивается, часто не проявляет се
бя как. организатор.

Возвращаясь в Молчанове из Тун
гусовского совхоза, Е. П. Мукомолов 
по пути остановился на несколько 
минут на полевом стане Майковской 
фермы совхоза «Молчановский».

—  Здесь уборка урожая организо. 
вана получше, чем в совхозе «Тун
гусовский», —  сказал Е. П. Муко
молов,

Такое впечатление о работе руко

водителей совхоза «Молчановский» 
по организации уборки урожая было 
не точным. Еак и в совхозе «Тунгу
совский», здесь все жатки были на 
приколе. Много рабочего времени 
растрачивается впустую, техника на 
полях используется вполсилы, на не
которых фермах низка трудовая дис
циплина механизаторов.

Под полевой стан на Майковской 
ферме отведена полуразвалившаяся 
«избушка на курьих ножках» с го
лыми непоб,елейными стенами и  раз
валившейся печкой. Механизаторы 
предпочитают ночевать в селе, а оно 
находится в 7 —  8 километрах. На 
работу они, ка к  правило, опаздыва. 
ют. Нередко косовица хлебов начи
нается в одиннадцатом-двенадцатом 
часу дня. Неудивительно поэтому, 
что выработка у  комбайнеров состав
ляет всего по 5— 6, а то и  по 3 —  
4 гектара в день.

На Майковской ферме с 4 августа 
использовалось 3 комбайна. За 10 
дней механизаторы успели скосить 
только 84 гектара хлебов.

Неподалеку от полевого стана фер
м ы  второй день стоит сломанный 
комбайн Н. Егоркина.

—  Где же комкйнер?
'—  Он после обеденного перерыва 

поехал' с шофером В. Нуликовым в 
Молчаново за испортившейся де
талью, —  ответил комбайнер А. Г. 
Лапин.

Уже 7 часов вечера. За это время 
можно было бы дважды обернуться 
на автомашине из Молчаново.

Наконец, на полевой стан приез
жают В. Чуликов, Н. Егоркин и ве
совщик Н. Монич. Они изрядно 
выпивши. Н. Е. Егоркин не спешит 
ремонтировать комбайн.

...Шофер Молчановской фермы сов
хоза «Молчановский» Э. Фишер оста
новил автомашину на развилке поле, 
вых дорог и, высунув голову из ок
на кабины, стал прислушиваться.

Не знаю, к  какому комбайну 
ехать за зерном, —  сказал он. —  
Все три комбайна работают на разг 
ных полях. Угадай, у какого комбай
на бункер полный, а у  какого —  
пустой. Неужели нельзя сделать так, 
чтобы все комбайны в бригаде рабо
тали на одном поле?

Решил ехать к  комбайну Р. Ш ап. 
лова. Приехал, а Р. Шаплов только 
что разгрузил зерно в другую авто
машину.

4 августа на заседании совета 
Шегарского производственного уп
равления было принято решение ор
ганизовать в дни жатвы во всех хо
зяйствах управления групповое ис
пользование комбайнов. Но на мно
гих фермах совхозов Молчановского 
района предпочитают “работать по 
старинке, а инспектор-организатор 
управления по Молчановскому райо
ну тов. Мукомолов спокойно прохо
дит мимо этог^.

Е. П. Мукомолов вернулся из ко . 
мандировки в районный центр в 9-м 
часу вечера. Он пробыл на полях це
лый день. Что он сделал за 
это время? Пожалуй, ничего. Ни с 
директором совхоза «Тунгусовский», 
ни с руководителями ферм, с кото
рыми он беседовал, он так и не на
метил необходимых мероприятий для 
усиления темпов уборки хлебов.

Здесь нужны не только советы, а 
конкретная деловая помощь в улуч
шении .использования техники, орга
низации уборки. И чем она будет бы. 
стрее оказана, тем лучше.

Ю. НЕСТЕРОВ.

журнал «Лайф» широко ком.менти- 
рует выдающийся подвиг совет
ских носмонавгов. В только что вы
шедшем номере один из редакто
ров «Лайфа» Джон Дилле, специа
лизирующийся по вопросам космо
навтики,, пишет, что, как показыва
ют полеты Николаева и Поповича, 
«Ооветский Союз намного обогнал 
Соединенные Штаты в космиче
ской гонке».

Д, Дилле напоминает, что недав
ние достижения США в освоении 
космоса «породили у многих аме
риканцев миение, будто мы не 
очень отстали и вскоре догоним» 
Советский Союз. Однако, пишет ав
тор, дело обстоит совсем иначе. 
«С того момента, как квсмичесний 
корабль подполковника Поповича 
приблизился... к космическому ко
раблю майора Николаева, стало яс
но, что русские НЭМ1НОГО обгоняют 
Соединенные Штаты в соревнова
нии по TOiMy виду космических ис
следований, по которому, как мы 
думали, мы имеем реальный шанс 
победить — в космических полетах 
с целью высадки человека на. Лу
не»,

Заявляя, что Соединенные Шта
ты сумеют запустить друг за дру
гом два космических корабля для 
встречи в космосе, вероятно, не 
раньше конца 1965 года, Д. Дил
ле пишет: «Один эксперт оказал 
корреспонденту «Лайф» на прош
лой неделе, что, приблизив свои 
космичесиие корабли друг к дру
гу на такое небольшое расстояние, 
на каком они находились, русские 
на 80 процентов решили проблему 
встречи в космосе».

Но это потенциальная коемнче-

шим достижением русских на про
шлой неделе». Сумев продержать 
двух человек в космосе столько 
времени, сколько потребовалось. 
Советский Союз, несомненно, соб
рал достаточно медицинских сведе
ний о влиянии длительного состоя
ния навесО|Мости и относительно

шитерес
ЛОНДОН, 21 августа. 

(ТАСС). Выступления советских 
космонавтов А. Николаева и 
П. Поповича на преос-конффен- 
ции в Моокве вызвали большой 
интерес в Лондоне. Подробности 
полета, о которых расюказали 
два советских космонавта, со
ставили основную часть инфор
мационных бюллетеней британ
ской радиовещательной корпо
рации.

Лондонские вечерние газеты 
на видных местах поместили со
общения, о пресс-конференции. 
Особый интерес вызвало собб- 
щание о том, что был момент, 
когда два космических корабля 
находились на орбите на рас
стоянии около 5 иилометров 
ДРК- от друга.

Газета «Ивнинг ста1ндард» 
подчеркивает заявление Нико
лаева о том, что корабли-спут
ники .«‘Восток-3» и «В'ОСток-4» 
более совершенные, комфорта
бельные, чем «Восток-1» и «Во
сток-2», хотя принципиальное 
устройство зтах космических ко
раблей аналогично.

ФРЯНЦИЯ ПРИВЕТСТВУЕТ
ПАРИЖ, 21 августа- Корр. 

ТАСС Г. Драгунов передает: В со
ветском посольстве в Париже нЯ 
одном из столов лежит объешпютая 
папка — это письма и гелепраммы, 
полученные в Париже от различ
ных политических и общественных 
организаций Франции и отдельных 
лиц в связи с замечательным кос
мическим полетом А. Николаева и 
П. Поповича. Пишут люди различ
ных убеждений — некоторые из 
них не скрывают, что далеки от 
марксизма, другие с восхищением 
говорят о социалистическом строе. 
Пишут из Лиона и Веща,, Дижона 
и Рояс-ле-Бена, Бреста й Лиможа, 
Ниццы и самого Парижа. Под 
письмами стоят подписи членов 
парламента и простых . рабочих, 
видных представителей делового 
мира и рядовых конторских служа
щих.

Муниципалитет парижского про
летарского пригорода Драней в 
своем, приветственном послании 
высказывает восхищение подвигом 
советских космонавтов, который 
укрепляет их уверенность в пре
восходстве социалистического 
строя. Свои поздравления и наи
лучшие пожелания Советскому Со- 
н?зу выражают известный общест
венный деятель Ране Капитан, се
натор Арманго, старейшая журна
листка Женевьева Табуи, прези
дент одного из парижских банков 
Шарль Ильоум.

«Мы посылаем Коммунистиче
ской партии Советского Союза, со
ветскому народу, его ученым, его 
замечательным космонавтам наш

горячий привет и поздравления, — 
говорится в письме большой, груп
пы рабочихнстроителей из Курнев 
(под Паршжем). — Поздравляем 
с успешньш преодолением нового 
этапа в покорении космоса и пост
роения коммунизма».'

Сердечными, дружескими чувст
вами проникнута приветственная 
телеграмма советскому послу от 
руководства ассоциации «Франция 
— СССР».

Листаем папку дальше. Вот ис- 
пещреиньф .^ ож ^ -том  подписей
лист бумаги: это с берегов раки 
Дордонь шлют привет советским 
космонавтам работники просвеще
ния. А  вот и самое маленькое пись
мо — обыкновенная визитная кар
точка с размашисто написанными 
словами: «Браво, СССР1»

Я сьш крестьянина, бывший уча
стник движения сопротивления, 
поздравляю Советский Союз с за
мечательными достижениями и на
деюсь на новые в будущем, гово
рится в открытке, полученной от 
Жоржа Гунн из местечка Моятинь- 
як (юго-западная Франция).

И, наконец, письмо от группы 
коммунистов — жителей 14-го ок
руга французской столицы. Здесь, 
на улице. Мари-Роз, жил в годы 
предреволюционной эмиграции 
Влади.мир Ильич Ленин. Мы раду
емся вашим достижениям, говорит
ся в этом письме, мы счастливы, 
что СССР одерживает такие успе
хи в космосе. Мы будем еще ре
шительнее бороться за разоруже
ние, за мир, за социализм.

других физичеоких проблем, свя
занных с длительными космически- 
.ми полетами и многими проблема 
ми, с которыми человек может 
встретиться во время полета н Лу
не.

Подвиг русских, свидетельствует 
«Лайф», опровергает также рас
пространенное мнение, что хотя 
Соединенные Штаты - и не смогут 
сравняться с Советским Союзом по 
размерам и по тяге космических 
кораблей, они имеют более «слоЖ' 
ные»' приборы и способны выпол
нить более трудные задачи.

«Русские. — пишет журнал, • 
снова д а ж  поразительные доказа
тельства точности работы и управ
ления, запустив «Восток-3» и 
«Восток-4» друг за другом с про
межутком в 24 часа.

Эта надежность запуска вызыва
ет особую зависть американских 
специалистов. «Вот это здорово! 
— воскликнул директор проекта 
«Меркурий» Роберт Гилрут. • 
«Восток-4» нужно было запустить 
в точно установленное время для 
того, чтобы он встретился с «Во- 
стоком-З» в космосе в надлежащий 
момент. Запуск обоих космических 
кораблей буквально по команде 
раз — два говорит о том, что рус
ские разрешили свои проблемы 
окончательной выверки перед по
летом в такой степени, что серьез
ные «помехи» более не существу
ют».

«Запуск двух космических ко
раблей, — отмечает Д. Дилле, — 
говорит еще, об одном превосход
стве pjyooKHx и о размерах их ре
сурсов. Поскольку невозможно очи
стить, одну пусковую платформу и 
запустить с нее другую ракету че
рез 24 часа, нужно сделать вывод, 
что Советский Союз имеет, по 
крайней мере, в два раза больше 
пусковых площадок для запуска 
космических кораблей с человеком 
в космос, чем мы».

Далее редактор «Лайфа» разби
рает причины отставания США в 
области исследования космоса. Од
на из причин отставания США от 
Советского Союза заключается в 
том, указывает он, что «мы на
стойчиво стремимся вьшолнить 
большую, растянутую программу 
вместо того, чтобы сузить ее. Мы 
называем ее «программой с широ
кой основой» и считаем это до
стоинством, Она имеет широкую 
основу только потому, что никто 
не хочет сузить ее и привести в 
действие.'Боюсь, что мы по-преж
нему будем отставать, если мы не 
переирюИ'М эту программу и не ис
пользуем все те деньги и все те 
умы, которые мы распыляем, для 
единого сконцентрированного на
ступления. «Время пожать славу в 
науке наступит только после того, 
как мы твердо выйдем вперед, а 
не прежде. Но так, как мы дейст
вуем сейчас, не может быть сомне
ний в том, что, как сказал Вернер 
фон Браун, когда достигнем Лу
ны, мы найдем там русских».

Шахтеры Астурии 
продолжают 

борьбу
ПАРИЖ, 21 августа. (ТАОС). 

Движение шахтеров Астурии —  
главной угледобывающей области 
Испании — свидетельствует о том, 
что испанские трудящиеся не 
прекращают борьбы за удовлетво
рение своих требований. Коррес
пондент агентства Франс Пресс 
сообщении из .Мадрида подчерки
вает, что «боевой дух испанских 
шахтеров окреп после массовых 
забастовок» в апреле—мае этого 
года, когда в одной лишь Астурии 
на борьбу за свои жизненные прш- 
ва поднялось более ста тысяч'.тру
дящихся шахт и других промыш
ленных предприятий.

В последние дни на некоторых 
шахтах Астурии, в частности, на 
шахте «Николаса», где зародилось 
забастовочное движение, охватив
шее затем большинство провинций 
Испании весной этого года, шах
теры и рабочие других предприя
тий вновь выступили с протестом, 
против неудовлетворительных ус
ловий труда, а также против уг
розы увольнения своего товарища 
на небольшой шахте «Вентура», 
принадлежащей компании «Дуро 
Фельгера», Кроме того, на шахте 
«Николаса» в угольном районе 
Мьерес, на шахте Турронского 
бассейна «Сан Хосе» и других ра
бочие выступили за сокращение 
рабочей недели и улучшение усло
вий труда. В ответ на справедли
вые требования шахтеров граж
данский губернатор Астурии при
казал закрыть четыре угольные 
шахты. В результате этого локау
та от работы отстранено, по сооб
щениям корреспондентов иност
ранных агентств, около 1.500 шахг 
теров.

Положение 
в Аргентине

БУЭНОС-АЙРЕС, 21 , августа. 
(ТАСС). Внутриполитическая об
становка в стране остается напря
женной. «Страна находится на 
грани полной анархии. Возможно, 
остались какие-нибудь считанные 
часы до замены нынешнего прави
тельства диктатурой», — пишет 
газета «Коррео де ла Тарде». Га
зета заявляет, что полковник Ро
берто Гуарин, один из видных сто
ронников генерала Торансо Мон
тере, возглавившего мятеж армей
ских частей, результатом которо
го является нынешний политиче
ский кризис, ведет переговоры с 
военным атташе США. Он пытает
ся выяснить отношение Соеди
ненных Штатов к возможному 
свержению правительства. Гидо.

В стране усиливаются полицей
ские репрессии. Вчера за «крити
ку действий правительства» поли
ция закрыла газет:.! «Еддемокра« 
сиа» и «Нотисиас графикас».

НовЫе провокации

На

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 21' ав
густа. (ТАСС). Вчера на террито
рии западноберлинского района 
Крейцберг, в непосредственной 
близости от пограничного конт
рольного пункта на Фридрих- 
штрассе, произошли новые прово
кационные беспорядки, Соверше.

пороге  с п а д а
НЬЮ-ЙОРК, 21 августа. Кор

респондент ТАСС Гарри Фримэн 
передает;

Каковы же перспективы амери
канской экономики?

В своем выступлении по радио 
и телевидению 13 августа прези
дент Кеннеди высказал весьма оп. 
тимистическую точку зрения на 
нынешнее экономическое положе
ние страны и заявил, что факты 
не подтверждают «вывода о том, 
что мы оказались на по-роге ново
го спада».

Тем не менее многие видные 
экономисты не разделяют точки 
зрения президента и считают, что 
экономика США будет потрясена 
новым спадом в сравнительно не
далеком будущем. Некоторые из 
них высказали свое мнение по это
му вопросу в интервью ежене
дельнику «Юнайтед Стэйтс ■ ньюс 
энд Уорлд Рипорт».

Отвечая на вопрос, считает ли 
он. что «спад является непосред
ственной угрозой», вице-президент 
«Чэйз Манхэттен бэнк» Уильям 
Батлер заявил, что, по его мне
нию, экономический спаЦ произой
дет в конце нынешнего года, Бат
лер дал категорический отрица
тельный ответ на вопрос о том, 
находит ли он «сейчас что-ни. 
будь такое, что дало бы предпри
нимательской деятельности реаль
ный толчок».

Руководитель группы экономи
ческих советников президента во 
времена Эйзенхауэра Солнье сде
лал следующий вывод: нынешнее 
«восстановление» после последне
го спада остается в общем на 
уровне ниже среднего. Оно проис
ходило довольно медленно в срав
нении с периодами восстановления 
в прошлом и, разумеется, гораддо 
медленнее, чем ожидало прави
тельство.

Он заявил, что «по-гфежнему 
существует реальная возможность 
спада в конце нынешнего года или 
в 1963 году».

Директор исследовательского 
бюро АФТ— КПП Руттенберг
утверждает, что в настоящее вре
мя США «либо уже вступили в 
период пятого послевоенного спа
да, либо стоят на грани этого спа

да».
Руттенберг считает, что уровень 

безработицы в стране повысится 
с нынешнего уровня 5,3 проц. всей 
рабочей силы до 6 процентов к 
концу нынешнего года.

А т ом ны й двигат ель о т к азал
НЬЮ-ЙОРК, 21 августа. 

(ТАСС). Вчера первое американ
ское торговое судно с атомным 
двигателем «Саванна» вышло в 
первый рейс. Однако всего, через 
несколько часов после начала рей

са большой ядерный реактор суд
на перестал работать, и для про
должения плавания команде судна 
пришлось использовать обычные, 
неатомные двигатели. Об этом 
сообщил с борта «Саванны» кор
респондент агентства АП.

но нападение на советский воен
ный автобус с солдатами, проез
жавшими через контрольный 
пункт на Фридрихштрассе к па
мятнику советским воинам в Тир- 
гартене. Западноберлинская поли
ция, как и в предыдущие два дня, 
ограничилась лишь полумерами, 
Бесчинствуюпще молодчики раз
били камнями несколько стекол в 
автобусе. Дикие выходки фашист
вующих элементов имели место 
также и в отношении другой со
ветской автомашины с военнослу
жащими.

Чувствуя безнаказанность, уча
стники провокационных беспоряд
ков на границе изощрялись в ру
гательствах по адресу ГДР и бро
сали камни в пограничников ГДР, 
стремясь вызвать более серьезные 
инциденты. Этому способствовал и 
западноберлинский бургомистр 
Брандт, который, появившись на 
границе между Западным Берли
ном и ГДР на месте происходя
щих беспорядков, пытался подо
греть страсти.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ,

К301646 г. Томск, типография М  2  об|а1одигр.{ифнзда1а..

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр 

«Октябрь». Голубой зал — «Нет 
сильнее любви». Сеансы: 9, 10-45, 
12-30, 2-15, 4, 5-45, 7-30, 9-15. 
Зеленый зал — «Крестоносцы». 
Сеансы первой серии; 1-05, 4-40, 
8-15. Сеансы второй серии: 2-50, 
6-25, 10. Для детей — «Мертвые 
души». Сеансы: 9-25, 11-15.

Кинотеатр имени М. Горького. 
Широкоэкранный зал — «Велико
лепная семерка». Сеансы первой 
серии; 9-40, 12-25, 3-10, 5-55,
8- 40. Сеансы второй серии: 11-05, 
1-50, 4-35, 7-20, 10-05. Дети до 
16 лет не допускаются. Большой 
зал — «В мире танца». Сеансы:
9- 40, 11-05, 12-30, 1-55, 3-20,
4-45, 6-10, 7-35, 9, 10-25. Зал ки
нохроники — новые докумен
тальные фильмы: «Адольф Фе- 
неш», «Путь воды», «Все работы 
хороши — выбирай на вкус». Се
ансы: 3, 4, 5, 7,-8, 9 . Кинофильмы 
на строительные темы: «Армоце- 
ментные конструкции s  строитель
стве», «Новое в градостроитель^ 
CTBe#s Сеано в 6 цао.

Кинотеатр имени И, Первых. 
Большой зал — «Ветряная мель
ница»; Сеансы: 9-20. 10-45. 12-10,

I- 35, 3, 4-25, 5-50, 7-15, 8-40,
10-05. Малый зал — «У крутого 
яра», «Тень». Сеансы: 10-10,
II- 30, 12-50, 2-10, 3-30, 4-50,
6-10, 7-30, 8-50, 10-10.

Кинотеатр городского сада — 
«Семь невест для семи братьев». 
Сеансы: 10-20, 12-20, 2-20. 4-20, 
6-20, 8-20, 10-20.

Дом культуры завода «Томка- 
бель» — «Мальчик мой». Сеансы: 
4-30. 6-20. 8-10.

Клуб железнодорожников стан
ции Томск-П — «Будни и празд
ники». Сеансы: 4, 6, 8, 10.

Дои культуры ГРЭС-П — «Де
путат Балтики». Сеанс в 3 час 
«Украли бомбу». Сеансы: 5. 7, 9!

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
Четверг, 23  августа

12.30. Фоторепортаж «О наших 
днях». 12.40. Научно-популярные 
фильмы «Дуть воды» и «Высокое 
напряжение»! 18.30. Младшим 
'школьникам, «Самые маленькие 
артисты», 19.00. Показывает 
Пражское .телевидение. «Баллада 
О ребенке». 19.10. «Актеры и ро
ли». (артист Владимир Гусев). 
19.50, Концерт румынских арти
стов. . 20.45, Художественный
фильм.

К сведению клиентуры город
ской телефонной станции. Томская
городская телефонная станция вы
делена из городской конторы свя
зи как. предприятие на самостоя
тельном балансе,

В связи с этим абонентную пла
ту за пользование телефонами и 
другие услуги следует перечислять 
на расчетный счет № 42612 в Том
ском городском отделении Гос
банка.

Адрес телефонной станции: про
спект им. Ленина. 80. Телефоны: 
начальника — 47-00, бухгалтерий 
— 65-46, абонентного отдела по 
расчетам с клиентурой — 47-04.

Гр-ка Кузнецова Александра Алек
сеевна, проживающая в г. Томске, 
переулок Восточный, 13, кв. 1, воз
буждает дело о расторжении брака с 
гр-ном Кузнецовым Анатолием Ва
сильевичем, проживающим в г. Том
ске. улица Нахимова, 9, кв. 5.

Дело будет рассматриваться в Том
ском городском народном суде.

Гр-н Хохряков Василий Николаевич. 
Проживающий в г. Томске, улица 
Киевская, 56, кв. 1, возбуждает дело 
о расторжении брака с гр-кой Рады- 
гиной Александрой Александровной, 
проживающей в г. Томске, улица Киевская, 56, кв. 1. , - —

Дело будет рассматриваться в 
Томском городском народном суде,
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